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AL LECTORAL LECTOR

N
unca es tarde si el personaje es bueno, así nos 
confiesa la actriz cubana Laura Ramos, plato 
fuerte de esta segunda edición de CN360 
Magazine. Y aunque la popular Gladys de la 

serie Entrevías encierra mucha verdad en su sentencia, 
en el mundo de la prensa no es así. Sea la noticia 
buena o no, la inmediatez con que es dada marca -en 
casi todos los casos- la diferencia. Por eso el equipo 
de Cuba Noticias 360 pone a tu disposición múltiples 
canales para que tengas información actualizada 
sobre todo lo que acontece en Cuba con pinceladas 
foráneas.
 
Este número llega cargado precisamente de eso: de 
información. Descubre a algunos de los cubanos que 
se llevaron un Grammy Latino a casa y quiénes estarán 
en la gala de nominados durante Los Premios Grammy 
2024. 

¿Dónde ver teatro en la capital cubana por estos días? 
Esta y otras interrogantes en materia cultural serán 
respondidas en nuestras páginas, donde también 
podrás tener un acercamiento a temas deportivos, 
económicos, tecnológicos y por supuesto, sociales; 
en una isla donde cada vez es más difícil separar estas 
líneas temáticas, condicionándose las unas a las otras.
 
Pero en esta segunda entrega no solo hablamos con 
Laura Ramos, también lo hicimos con Cimafunk, ese 
cubano que ha puesto a bailar hasta a el más “patón” 
o “patona” y que por estos días triunfa desde otras 
orillas. Yasmani Guerrero confió en nuestro equipo y se 
sumó a las voces de artistas cubanos que hablan con 
su público a través de Cuba Noticias 360. A Yasmani 
seguramente lo recuerdas por la telenovela Asuntos 
Pendientes o el filme Inocencia. 
 
Sin más preámbulos dejamos que disfruten cada 
contenido y esperamos recibir sus comentarios para 
recorrer este nuevo camino tomados de la mano.
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E
l Ballet Nacional de Cuba 
(BNC) celebró su 75 
aniversario de fundado con 
una noche de gala en el 

Teatro Nacional por todo lo alto, que 
puso fin a la temporada de jubileo 
iniciada por la agrupación en el 
ámbito de la fecha.

A la gala asistieron las más altas 
autoridades del país, incluyendo el 
presidente Miguel Díaz-Canel y el 
primer ministro, Manuel Marrero.

No podía faltar en el programa de 
la velada momentos cumbre de 
las piezas Gisselle, Canto Vital y la 
Séptima sinfonía, que despertaron 
los aplausos frecuentes del teatro 
abarrotado.

En el caso de Gisselle, que es una de 
las piezas emblemáticas del BNC, se 
mostró una escena del segundo acto, 
y grandes figuras de la compañía 
dieron vida al cuarto movimiento de 
Séptima sinfonía.

Asimismo, la primera bailarina y 
directora del BNC desde el 2020,  

Viengsay Valdés, interpretó ParAlicia 
en compañía del maestro Frank 
Fernández al piano en honor a la 
fundadora de la institución, la célebre 
bailarina Alicia Alonso, quien fuera 
reconocida como una de las grandes 
figuras del ballet a nivel mundial.

El festejo incluyó también un video 
homenaje a los primeros bailarines de 
la compañía a lo largo de sus 75 años 
de historia, así como un desfile de sus 
miembros y de figuras invitadas a la 
ocasión.

El Ballet Nacional de Cuba, cuya sede 
es el Gran Teatro de La Habana, es la 
compañía más importante de su tipo 
en la isla, y ostenta el reconocimiento 
de Patrimonio Cultural de la Nación
“Hemos hecho una celebración por 
todo lo alto”, indicó la directora 
del BNC a medios internacionales 
acreditados en la isla, poco antes de 
agradecer a todos los integrantes 
de la compañía por la organización 
exhaustiva y el profesionalismo.

“Es un momento histórico, estamos 
felices porque lo que se ha alcanzado, 

la respuesta de ese público, el 
nivel técnico-artístico de nuestros 
bailarines, eso ha sido tan elevado, 
tan enriquecedor y tan inspirador 
para las nuevas generaciones, que 
yo creo que es de los momentos más 
felices que hemos vivido”, afirmó a la 
agencia de noticias china Xinhua.

Por su parte, el presidente cubano 
publicó en X (anteriormente Twitter) 
un mensaje en homenaje del BNC
“El Ballet Nacional es una de esas 
creaciones tremendas de Cuba como 
prueba de su talento, constancia y 
amor profundo por las artes. Eterno 
homenaje a Alicia, Fernando, Alberto 
y a todos sus fundadores. Nuestra 
gratitud para los que han cuidado 
y cuidan hoy ese preciado legado”, 
escribió en la mencionada red social.

El BNC fue fundado en 1948 
con Alicia Alonso como principal 
fundadora y primera figura. Al 
momento de su debut más de 
la mitad de los bailarines eran 
extranjeros y dos años después se 
crea la Escuela Nacional de Ballet, 
anexa a la compañía profesional.

Ballet Nacional de Cuba
OFRECE ESPECTÁCULO DE GALA POR SU ANIVERSARIO 75

OMARA PORTUONDO & CIMAFUNK 

Hace muy poco se ha dado a conocer 
la lista de nominados a los Premios 
Grammy 2024. Las nominaciones 
de la Academia Nacional de Artes 
y Ciencias de la Grabación de Esta-
dos Unidos, este año, la encabezan 
artistas femininas, y dos cubanos 
han clasificado para la carrera por el 
galardón. Omara Portuondo con su 
disco “VIDA”, y Cimafunk por el con-
cierto “Todo Colores”, junto Ibrahim 
Maalouf y Tank and the Bangas.

No es hasta el 4 de febrero de 2024 
que se darán a conocer los ganadores 
y ganadoras en el Staples Center de 
Los Ángeles, lugar que acoge por 21ª 
vez uno de los eventos más importan-
tes de la industria musical.

“VIDA”, de Omara Portuondo, 
compite en la categoría de Mejor 

álbum latino tropical con “Voy a ti”, 
de Luis Figueroa; “Niche sinfónico”, 
del Grupo Niche y Orquesta Sinfóni-
ca Nacional de Colombia;  “MIMY & 
TONY”, de Tony Succar, Mimy Succar 
y “Escalona nunca se había grabado 
así”, de Carlos Vives.

Por su parte, Cimafunk aparece en 
el apartado de Mejor interpretación 
de música global junto “Shadow 
Forces”, de Arooj Aftab, Vijay Iyer y 
Shahzad Ismaily; “Alone”, de Burna 
Boy; “FEEL”, de Davido; “Milagro y 
desastre”, de Silvana Estrada; “Abun-
dance In Millets”, de Falu y Gaurav 
Shah (con PM Narendra Modi) y 
“Pashto”, de Béla Fleck, Edgar Meyer 
y Zakir Hussain con Rakesh Chaurasia.

Las voces femeninas destacan en casi 
todas las categorías principales. En 

Canción del año solo encontramos un 
tema intepretado por un hombre, Bu-
tterfly de Jon Batiste. Junto a él, Lana 
Del Rey, Taylor Swift, Dua Lipa, Miley 
Cyrus, SZA, Olivia Rodrigo y Billie 
Eilish lucharán por hacerse de este 
premio. Son estas siete artistas las 
que más se repiten en las categorías.

Taylor Swift, SZA y Olivia Rodrigo 
resultan las más nominadas gracias a 
sus álbumes Midnights, SOS y GUTS.

En la edición 66 de los Grammy es, 
precisamente, Taylor Swift quien 
rompe récords y se convierte en la 
artista más nominada de la historia 
en la categoría de mejor canción del 
año gracias a Anti-Hero; igualando, 
además, a Barbra Streissand como la 
artista más nominada a Mejor Álbum 
de los premios.

SON LOS CUBANOS NOMINADOS A 

LOS GRAMMY 2024

Foto: 
Jorge Luis Borges

Foto: 
RL Hevia
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JAZZ
PLAZA

P r ó x i m a  e d i c i ó n  D E L  F E S T I V A L

S E  C E L E B R A R Á  E N  E N E R O

E
l Festival Internacional Jazz 
Plaza, un importante evento 
musical que se realiza en La 

Habana anualmente, tendrá en enero 
de 2024 su 39 edición, con la capital 
cubana y Santiago de Cuba como sus 
sedes principales.

De acuerdo con informaciones ofi-
ciales, el evento tendrá lugar del 21 
al 28 de enero y en él convergerán 
el jazz, la música popular cubana y 
también sonoridades de otros países 
de la región.

Según explicaron los organizadores a 
la prensa estatal, el Festival Jazz Plaza 
incluirá un espectáculo del pianista 
Roberto Fonseca, director artístico 
del festival, en el cual se unirán el jazz 
con la actuación del Ballet Nacional 
de Cuba, bajo la dirección de Vieng-
say Valdés.

La 39 edición del festival rendirá 
tributo a la obra de Miguelito Cuní, 
de Bola de Nieve y de César Pupy 
Pedroso.

En La Habana sus funciones ocurrirán 
en el Teatro Karl Marx, el Teatro Na-
cional de Cuba, el Teatro Avellaneda, 
el Teatro América, el Teatro Martí, el 
Museo Nacional de Bellas Artes, el 
Pabellón Cuba, los Jardines del Tea-
tro Mella, la Fábrica de Arte Cubano y 
la Casa de la Cultura de Plaza.

Mientras tanto, en Santiago de Cuba 
las sedes serán el Teatro Heredia, el 
Iris Jazz Club, el Patio Jutía Conga, el 
Teatro Martí, la Sala y Plaza Dolores y 
el Café Teatro Macubá.

Como parte de las actividades del fes-
tival sesionará un coloquio dedicado al 
debate sobre temas relacionados con 
el jazz y la industria de la música, en el 
cual se intercambiará con estudiantes 
de las escuelas de arte.

Entre las figuras internacionales que 
visitarán Cuba con motivo del festival 
se encuentra Ted Nash, saxofonista 
estadounidense ganador del Premio 
Grammy, quien ofrecerá un espectácu-
lo en el Teatro Martí junto al proyecto 
Cubadentro.

Janio Abreu y Mayito Rivera se unirán 
a otro instrumentista estadouniden-
se, el saxofonista y clarinetista Victor 
Goines, en homenaje a Miguelito 
Cuní, en un concierto bajo la dirección 
de Germán Velazco, entre otros platos 
fuertes del evento.

Históricamente el festival ha sido 
punto de encuentro de músicos de 
renombre y ocasión especial para el 
disfrute de miles de amantes del jazz y 
de la música en general.

Foto: 
Jorge Luis Borges
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EL NIÑO
VERDAD

& LA

ESTRENA OTRO TEMA 
HOMENAJE A JOSÉ A JOSÉ

Foto: 
Jorge Luis Borges

E
l cantante cubano Emilio 
Frías “El Niño”, anunció 
a través de sus redes que 
estrenaría un nuevo tema 

musical, el cual formará parte del 
disco homenaje al “Rey de la Can-
ción” José José.

El tema escogido en esta oca-
sión fue “He renunciado a ti” y 
ya cuenta con más de treinta mil 
visualizaciones en su canal de 
YouTube. “Volviendo a lo mues-
tro, después de un fin de semana 
agitando en las redes. Este vier-
nes mi gente se estrena la canción 
“He renunciado a ti” de este lindo 
disco #Tributoalprincipe #tribu-
toajosejose. También estrenaré el 
video que saldrá en nuestro canal 
oficial de YouTube así que suscrí-
bete y activa la campanita  para 
que no pierdas este estreno”, 
publicó el cantante, que se en-
cuentra residiendo en México por 
un tiempo.

En cuanto al nuevo lanzamiento 
musical, la noticia fue muy bien re-
cibida por los seguidores del can-

tante cubano y su orquesta. “Yo 
no sé cuántas veces al día escucho 
Preso…aquí se viene una nueva 
obsesión musical”, le comentó 
una usuaria de nombre Sandrita.

Y es que el homenaje a “El rey de 
la canción” inició precisamente 
con “Preso”, un estreno  con idea 
original del productor Angelo Ro-
dríguez y el percusionista Caliche 
Sabogal, que también tuvo una 
excelente acogida. 

Anterior a este fonograma El Niño 
y La verdad tienen publicado uno 
en colaboración con Osain del 
Monte, que lleva por título “Lo 
que no se acaba”, una fusión de 
salsa y jazz afrocubano.

Según algunos medios especiali-
zados, “Preso destaca un hermoso 
arreglo, respetando el original, 
del pianista colombiano Alex 
Estela. En el tema, además, parti-
cipan reconocidos músicos como 
los percusionistas Marc Quiñones 
y Bobby Allende en el timbal y 
congas, respectivamente.”
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“Estoy ready pa’ darle candela al Grammy”

Cimafunk
Foto: 

Jorge Luis Borges
Por: 
Michel Hernández

sobretodo en Francia. He escuchado su música y 
me encanta. Tengo mucho respeto por lo que hace 
musicalmente”, expresa el autor de Paciente, quien 
representará a la isla junto a Omara Portuondo, 
nominada a Mejor Álbum Tropical Latino, por su 
disco Vida.

El músico cubano se siente como pez en el agua 
en Nueva Orleans, donde celebró en meses recien-
tes  CimaFest NOLA 2023, un festival con el que 
ha establecido mayores vínculos entre esa ciudad 
estadounidense y la música y cultura cubanas.

Una de las bandas con las que compartió el cartel 
del evento fue la Tank & The Bangas,  cuyo show 
ha pasado a convertirse en una radical explosión de 
adrenalina.

“Ellos son mi familia en Nueva Orleans. Siempre 
compartimos conciertos y celebraciones en Nueva 
Orleans y con ellos grabé la canción Caliente, de mi 
disco El Alimento. Para mí la cantante de la banda 
es una de mis raperas favoritas.  Es un paquete 
completo de voltaje y talento, un referente de cali-
dad, de concepto, de visualidad…”, confiesa.

Cimafunk ha estado nominado en dos ocasiones 
a los premios de La Academia Nacional de Artes 
y Ciencias de la Grabación de Estados Unidos. Su 
disco, El Alimento, estuvo nominado a los Premios 
en la categoría Mejor Álbum de Rock Latino o Alter-
nativo, en la que finalmente se impuso la española 
Rosalía. En esta ocasión “Cima” sigue apegado a su 
conocido canto de guerra: “voy pa’ allá a gozar”.

“Los Grammy son una fiesta. Es un momento lindo 
porque hay muchos creadores y todo el mundo va 
en son de felicidad. Siempre ir es una sabrosura. 
Estoy ready  pa’ darle candela al Grammy”, confir-
ma Cimafunk.

C
imafunk ha recibido la noticia de su nomina-
ción a Los Premios Grammy 2024 en me-
dio del proceso de grabación de su tercer 
disco.

“Me tomó de sorpresa porque estoy inmerso en  la 
producción del próximo álbum y ahora estoy ter-
minando las canciones. He estado ajeno a muchas 
cosas pero la noticia ha tenido un gran impacto 
para mí”, dice el cantante a través de Whatsapp.

Cimafunk está nominado en  la categoría de Mejor 
Interpretación Musical Global por “Todo Colores”, 
grabada junto Ibrahim Maalouf y Tank and the 
Bangas. La ceremonia de premiación se celebrará el 
cuatro de febrero de 2024 en el Staples Center de 
Los Ángeles.

“La canción por la que fui nominado fue un proce-
so muy importante porque fui a París a grabar con 
Ibrahim Maalouf. Hicimos el contacto a través de 
unas amistades.  Todo fue muy natural. Él  sabía 
de lo que iba la canción y ya tenía todo muy bien 
cocinado. Fue llegar y escribir el texto y grabar. El 
concepto de la canción es  muy saludable  y muy 
importante para mí”; agrega Cimafunk y lo explica.

“Hay una versión de Ibrahim sobre el poema Cultivo 
una rosa blanca de José Martí. Este tema como 
una versión de esa canción. Como una mezcla. Fue 
hermoso. Luego sale la idea de incluir a Tank and 
the Bangas. Los llamamos y ellos dijeron que sí. 
Entonces la canción se puso a otro nivel porque esa 
banda es muy fuerte”, añade.

Cimafunk recuerda sus anteriores vínculos con el 
trompetista libanés que se han afianzado en los 
últimos años. “A Ibrahim lo conozco desde hace 
algún tiempo. Hemos tocado en varios festivales y 
es un músico muy innovador con su arte.  Él mismo 
ha roto barreras y tiene una trayectoria inmensa, 
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DÓNDE VER 

TEATRO 

EN LA CUBA 

DE HOY
Foto: 

Jorge Luis Borges

Aunque las opciones de salida y 
recreación para el cubano de hoy casi 
siempre están en constante pulseo 
con la economía y el bolsillo, aún 
quedan, propuestas de teatro a las 
que asistir en busca de “pasar un 
buen rato”. Especialmente durante 
estos días en los que quedan aires 
de la edición número 20 del Festival 
Internacional de este arte escénico.

El Teatro El Público es uno de los 
grupos más reconocidos en La Haba-
na. Con una propuesta innovadora y 
arriesgada, este grupo ha ganado el 
reconocimiento internacional por sus 
producciones vanguardistas. Su sede 
ubicada en la calle Línea entre A y Pa-
seo, siempre es una apuesta segura 
por su programación y por lo relati-
vamente fácil que puede ser llegar 
hasta la “casa de Carlos Díaz”.

Para aquellas personas que viven más 
cercanas al cerro o Nuevo Vedado, 

o simplemente les atrae un teatro 
interesado en búsquedas escénicas 
más apegadas a la realidad cubana, 
está Argos Teatro, fundado por Car-
los Celdrán. El grupo, que en estos 
momentos desde Cuba lo coordina la 
actriz Yailin Coppola, se destaca por 
su compromiso con la exploración de 
temas sociales y políticos a través del 
arte teatral.

En esa misma zona geográfica se 
encuentra Teatro Buendía, uno de 
los grupos decanos de este arte en 
Cuba, “el Buendía” por su parte, 
es conocido por su enfoque experi-
mental y su capacidad para fusionar 
diferentes formas de expresión artís-
tica en sus producciones. Fundado 
por Flora Lauten, esta agrupación 
ha estado en contacto con el teatro 
clásico internacional, pero desde una 
perspectiva de diálogo con la Isla.

Otra apuesta sólida, ubicada en La 
Habana Vieja, es Nave Oficio de Isla, 
situado en los almacenes de San 
José, este grupo teatral liderado por 
el actor Osvaldo Doimeadiós, nu-
clea a un grupo de jóvenes actores 
y actrices que han asumido puestas 

en escenas de creadores como el 
cineasta Arturo Sotto, pero también 
se enfrentan a clásicos universales. 
La sede también ha recibido grupos 
teatrales de otras provincias como el 
grupo matancero El Portazo.

Además de estos grupos teatrales 
con sedes fijas, en el circuito haba-
nero algunas salas teatrales luchan 
contra viento y apagones por mante-
ner abiertas sus puertas a grupos o 
directores que, sin poseer lugar fijo, 
tienen propuestas variadas que ofre-
cer al público cubano. Este el caso 
del complejo teatro Bertolt Brecht, 
fundamentalmente su sala Tito Junco. 
Así mismo en el circuito de la calle Lí-
nea está la Sala Raquel Revuelta, que, 
con menos frecuencia, también abre 
sus puertas para algunas agrupacio-
nes de otras provincias del país.

En cuanto a este arte escénico, pero 
enfocado en los más pequeños está 
Teatro La Proa, con su sede en los 
bajos de la Tienda Carlos III, esta 
agrupación busca en los títeres fun-
damentalmente, una vía de entrete-
ner a los pequeños de la casa junto a 
sus padres.

Luego de la pandemia y la agudiza-
ción de la crisis económica cubana, 
pudiera parecer que el teatro “made 
in Cuba” sufre de algún tipo de rece-
so, pero lo cierto es que agrupacio-
nes, actores y actrices, se esfuerzan 
porque este arte siga entreteniendo 
y motivando a pensar a los residentes 
de la capital cubana.

Disponible en Cuba la colección discográfica 

completa de Pablo Milanés

E
l sello discográfico Bis Music 
pondrá a la venta nueva-
mente “la más completa” 

colección discográfica del reco-
nocido cantautor cubano Pablo 
Milanés. 

A través de su perfil en Facebook, 
Bis Music anunció que la colección 
reedita todos los álbumes desde 
su primer fonograma y contiene 
“50 títulos que rescatan cubiertas 
originales, notas discográficas, 
fotos y datos de los archivos de 
grabación”. 

En esta reedición estarán incluidos 
más de 600 canciones contenidas 
en 53 discos de audio y 5 Dvds 
con más de siete horas de con-
cierto. Esta colección tendrá un 
valor de 4 875 CUP y, según la 
nota de la institución cubana, está 
marcada por su “incalculable valor 
musical, artístico y estético”.

‘Versos de José Martí. Cantados 
por Pablo Milanés’ (1975) es el 
álbum que encabeza dicha colec-
ción, que contará con otros fono-
gramas como ‘Comienzo y final de 
una verde mañana’ (1984), ‘Queri-
do Pablo’ (1985), ‘Amor’ (2017), y 
así hasta alcanzar los 50 títulos.

Una verdadera joya para los 
amantes de la obra de Pablo, la 
trova y la música cubana en gene-
ral, aunque al parecer no incluirá 
su disco póstumo ‘Amor y Salsa – 
80 Aniversario’.

Tras la muerte de Pablo Milanés, 
el 22 de noviembre del pasado 

año, se anunció la salida de este 
álbum póstumo, un proyecto en 
el que el renombrado artista venía 
trabajando y que incluye grandes 
colaboraciones con otros recono-
cidos cantantes.

‘Amor y Salsa – 80 Aniversario’ 
está dedicado a la obra musical 
del trovador e incluye 20 “nove-
dosas versiones en salsa de sus 
temas” y llegó “con un plantel de 
colaboraciones de lujo”, según se 
informó durante el lanzamiento en 
el perfil de Instagram del fallecido 
artista.

Desde finales de mayo, el disco 
está disponible en las plataformas 
digitales y en él se pueden dis-
frutar de las colaboraciones con 
otros reconocidos artistas cuba-
nos e internacionales como Ale-
jandro Sanz, Gilberto Santa Rosa, 
Andy Montañez, Juanes, Diego 
Torres, Oscar D’León, Rosario, 
Ismael Miranda, Luis Enrique, La 
India, Francisco Céspedes, Ana 
Belén, El Canario, Aymée Nuvio-
la y Gonzalo Rubalcaba, Yotuel, 
Caco Senante, Víctor Manuelle e 
Isaac Delgado.
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La reconocida cantante cubana Oma-
ra Portuondo ha ganado el premio 
Latin Grammy 2023 en la categoría 
de Mejor Álbum Tropical Tradicional 
con su disco ‘Vida’, producido por la 
cantante guatemalteca Gaby Moreno.

La Diva del Buena Vista Social Club 
ha sido galardonada hace apenas 
una hora durante la Premier de los 
premios de la Academia Latina de 
la Grabación que este año han sido 
entregados en la ciudad española de 
Sevilla.

Esta categoría era la que más artistas 
de la isla reunía como nominados. 
En la misma estaban compitiendo 
los discos ‘Tierra, Songs by cuban 
women’, de Estrella Acosta; ‘Y sigo 
pa’lante’, de El Septeto Santiague-
ro; ‘Danzoneando (En Vivo Desde 
Matanzas)’, de la Orquesta Failde; y 
‘En tiempo de Son… Homenaje a las 
canciones de Jorge Luis Piloto”, de la 
autoría del Septeto Acarey fundado 
por el cubano Reynier Pérez.

El galardón por ‘Vida’ fue recibido 
por Moreno, quien se mostró feliz al 
ser su primera vez nominada como 
productora: “Estoy súper emociona-
da con este premio que acabamos 

de ganar. Para Omara Portuondo con 
su disco ‘Vida’ que tuve el honor de 
producir, es la primera vez que gano 
como productora y siento un gran 
honor”.

Durante el discurso en la gala, la artis-
ta guatemalteca agradeció “a nuestra 
reina, a la maestra Omara Portuondo 
por ser una gran inspiración para tan-
tos que estamos y aquí estamos con 
Rossio, su nieta”.

Además, amplió su agradecimiento 
“a toda la familia de Omara Por-
tuondo, sobre todo a Omara, a esa 
reina, a esa maestra que me inspira 
tantísimo y también quiero celebrar la 
música cubana”.

Omara Portuondo tiene el récord de 
ser la primera artista ganadora más 
longeva de los Latin Grammy, al ser 
premiada cuando tenía 79 años.

Según los registros, la cubana ha sido 
la de mayor edad que ganara en la 
categoría de Mejor Álbum Tropical 
Contemporáneo, al alzarse en 2009 
con el premio por su disco ‘Gracias’.

En ese mismo año, Portuondo recibió 
el Premio a la Excelencia Musical de 

la Academia, durante la vigésima 
edición de los Grammy Latinos.

La mítica cantante cubana celebró 
este octubre sus 93 años en medio de 
su gira por EE.UU. “Quiero agrade-
cer a todas las personas que me han 
mandado felicitaciones por mi cum-
pleaños, han sido muy amables en 
tener este detalle. Cumplo 93 años y 
la vida me sigue permitiendo cantar”, 
dijo al final uno de sus conciertos en 
Seattle.

Justo este mes se ha dado a conocer 
la lista de nominados a los Premios 
Grammy 2024. Los nominaciones 
de la Academia Nacional de Artes y 
Ciencias de la Grabación de EE.UU., 
este año, la encabezan artistas feme-
ninas y en lla dos cubanos han clasifi-
cado para la carrera por el galardón.

Precisamente, Omara repite con su 
disco “Vida”, y se le une Cimafunk 
por el concierto “Todo Colores”, 
junto Ibrahim Maalouf y Tank and the 
Bangas. No será hasta febrero de 
2024 que se den a conocer los gana-
dores y ganadoras en el Staples Cen-
ter de Los Ángeles, lugar que acoge 
por 21ª vez uno de los eventos más 
importantes de la industria musical.

GANA EL LATIN GRAMMY 

OMARA
PORTUONDO
MEJOR ÁLBUM TROPICAL TRADICIONAL
Foto: 
Jorge Luis Borges
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CHUCHO VALDÉS & 
PAQUITO D’RIVERA 
GANADORES 

DEL GRAMMY
A MEJOR ÁLBUM DE 
JAZZ LATINO 2023

I Missed You Too! de Chucho Valdés 
& Paquito D’Rivera (with Reunion 
Sextet) se alzó en la capital andaluza 
de Sevilla con el Latin Grammy en la 
categoría de Mejor Álbum de Jazz 
Latino. A pesar de que esta es una 
categoría que el talentoso pianista y 
compositor cubano parece tener do-
minada tras resultar victorioso varios 
años consecutivos por la Academia 
Latina de Artes y Ciencias de Graba-
ción, su emoción al recibir el premio 
fue claramente visible.

Con 12 nominaciones a los Grammy y 
siete galardones, el prolifero cuba-
no no dejó pasar la oportunidad de 
agradecer a su compañero Paquito 
D’Rivera y al Sexteto de Reunión que 
incluye también a Diego Urcola en 
trompeta y trombón, Dafnis Prieto en 
la batería; José A. Gola en bajo doble 
y eléctrico y Roberto Junior Vizcaino 
a cargo de la percusión y a la produc-
tora Lorena, allí presente.

El saxofonista y clarinetista Paquito 
D’Rivera acto seguido tomó el micró-
fono y, entre aplausos de los presen-
tes, confesó: «Hay que ser agradeci-
do ante todo. La única persona que 
influyó más en mi vida y en mi carrera 
que mi padre Tito Rivera, Don Tito 
Rivera, fue Chucho Valdés. La prime-
ra vez que yo entré a un estudio de 
grabaciones a grabar profesional-
mente fue por Chucho Valdés. A él le 

estaré eternamente agradecido por 
esa influencia, porque parece que me 
funcionó, ¿verdad? Tanto a mi padre 
como a Chucho. Gracias por este 
Grammy».

Ambos protagonizaron un simpáti-
co momento justo al ser llamados a 
recibir el Grammy 2023 como Mejor 
Álbum Latino de Jazz y es que Paqui-
to invitó a Chucho al micrófono y le 
dijo «dale que este año no tienes que 
hablar en inglés», en clara alusión a 
que es la primera vez que esta gala 
de premiación se celebra fuera de 
Estados Unidos, a lo que el multi-
premiado pianista cubano respondió 
aliviado con la gracia y humildad que 
lo caracterizan: «Menos mal».

En esta categoría también competían 
el pianista cubano Iván ‘Melón’ Lewis 
& The Cuban Swing Express con 
«Bembé». Otros de los nominados 
eran el álbum «Unánime» de Roxana 
Amed, «Flying Chicken-Hamilton» de 
Holanda Featuring Thiago Rabello & 
Salomão Soares y «Semblanzas» de la 
mano de William Maestre Big Band.

Paquito y Chucho, instrumentistas 
cubanos ex miembros de Irakere, uno 
de los conjuntos de jazz/fusión más 
influyentes de Cuba, han logrado una 
simbiosis de éxito para poner en alto 
a escala mundial la música latina y 
por supuesto, la cubana.

Foto: 
Jorge Luis Borges

| ww.cubanoticias360.com ww.cubanoticias360.com |16 17

NOTICIAS360



Yomil
PONE A BAILAR A LOS CUBANOS 

EN SU GIRA POR EUROPA
Fotos: 
Jorge Luis Borges

“Mi gente linda prepárense que 
ustedes saben que conmigo 
las fiestas son en grande”, así 
anunciaba Yomil Champions, el 
fundador del popular grupo de 
trapton cubano Yomil y El Dany 
hace un par de semanas cuando 
se preparaba para iniciar su Tour 
Europa 2023.

La jornada de presentaciones inició 
por Islas Canarias, específicamente 
en Tenerife el 3 de noviembre y el 
día 5 la cita fue en la isla de Gran 
Canaria, para luego presentarse 
el 9 del mismo mes en el Aura 
Lounge Restaurant de Barcelona 
en una noche que resultó un viaje 
al pasado con la certeza de que 
«habrá Yomil pa´ rato». “Caballero 

si ustedes me dejan yo se las voy a 
cantar todas”, decía Yomil apenas 
llegar, añadiendo “La noche es 
larga y promete”. Y los presentes 
vieron cumplir la promesa del 
reguetonero, quien no solo cantó 
muchísimos de los exitazos del 
dúo cubano como Rikaperry, Te 
Paso a Buscar, Estamos Pá To´, 
Amanece… sino que regaló al 
final de la noche un momento para 
fotos con sus fanáticos y fanáticas 
allí presentes.

Yomil recordó a El Dany durante el 
concierto en uno de los momentos 
más emotivos de la presentación. 
También mencionó a otros 
colegas del género “que la están 
rompiendo” en la actualidad, entre 

los que destacó a Oniel Bebeshito 
con su «Hacha», quien fuera 
objeto de reciente polémica en 
Cuba y su tema catalogado por el 
Canal Cubavisión como contenido 
«sexista».

La próxima parada fue Bilbao, el 
día 12 para luego tomar rumbo 
fuera de la Península Ibérica 
hacia otros países con una sólida 
comunidad de cubanos emigrados 
como Francia e Italia.

En España son muchísimas las 
ciudades que han experimentado 
un crecimiento de migrantes 
provenientes de la isla caribeña. 
Datos oficiales del Instituto Nacional 
de Estadísticas de España (INE) del 
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2023 revelan que en el país ibérico 
viven legalmente 164.687 cubanos 
pero son sin dudas Barcelona 
y Madrid las urbes no solo con 
las cantidades más significativas 
de residentes cubanos (22,246 y 
16,602 inscritos, respectivamente), 
sino también con mejores vías de 
acceso para aquellos que radiquen 
en comunidades donde no llegaría 
la gira. En este sentido llamó la 
atención de muchos seguidores de 
Yomil que el artista urbano no se 
presentara en la capital española. 
Uno de los que indagó al respecto 
a la posibilidad de ver a Yomil 
cantar en Madrid fue el fotógrafo 
cubano Gabriel Guerra Bianchini, 
quien fue respondido por parte 
del equipo de producción que 
«quedaría para la gira de verano».

Una cosa está clara, Yomil parece 
estar enfocado en volver a la 
etapa de mayor brillo de su carrera 
musical y mientras eso sucede, 
seguirá trabajando en darle a 
sus seguidores todo lo que tiene 
para ofrecer: más temas y nuevos 
espectáculos en vivo, tanto dentro 
como fuera de la isla. Y midiendo 
la temperatura de sus últimos 
conciertos, el público cubano 
estaba sediento de bailar al ritmo 
de Yomil y El Dany.
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Y
osvanis Arismin Sierra, 
el reguetonero cubano 
que pasó a la historia 
del género urbano de 

la isla con el nombre artístico de 
Chocolate MC, anunció que se 
retira de la música.

“Por esta vía les informo que por 
problemas de salud mental y otros 
decido retirarme del mundo de la 
música y el espectáculo”, informó 
el artista. Según explicó a sus 
seguidores, era una decisión que 
tomaba con “mucha tristeza en el 

alma y dolor por todos los que lo 
seguían”.

“Hasta hoy he tratado de dar lo 
mejor de mi, con mis defectos 
y virtudes. He pasado por mil 
cosas y todas las he vencido, pero 
debemos entender que hasta el 
hierro se rompe”, dijo el cantante 
en Instagram.

Agregó que “por lo demás, espero 
que mis fans siempre me lleven 
en sus corazones y mis haters 
descansen, pues desde el día de 

hoy la carrera de Chocolate MC 
terminó”.

El cantante borró recientemente 
una cuenta que tenía en Instagram 
con cientos de miles de seguidores 
y además, en otra publicación que 
tampoco aparece ya en sus redes 
sociales, dijo que cumpliría con 
los compromisos pendientes tras 
grabar su último disco.

Si bien no se tiene certeza de que 
su decisión esté relacionada con 
decepciones en la vida amorosa, 

CHOCOLATE MC SE RETIRA DE LA MÚSICA

recientemente circulan en Internet 
algunos audios de Chocolate MC 
dirigidos supuestamente a sus 
novias, en los que se le escucha 
llorando y reclamando que lo 
hayan traicionado pese a como él 
había sido con ellas.

Según fuentes cercanas al 
reguetonero las chicas dejaron la 
casa porque se había acabado loa 
relación. Poco después de esto, 
se volvió viral el audio y abundan 
memes y medios de farándula 
satirizando la escena.

Por otro lado, también ha 
circulado en las redes sociales 
una foto de Chocolate MC en una 
cama de un centro de salud, por 
lo que se rumora una presunta 
hospitalización.

Hasta el momento de redactarse 
esta nota, no se ha podido 
confirmar que la foto sea reciente.
Entretanto, más de un internauta 
señala que todo lo anterior no es 
más que una “novela” o una “serie 
de Netflix”, que lo mismo podía 
ser para generar atención sobre su 

carrera o para impulsar las ventas 
de su último disco con la idea de 
que sería el último.

La carrera de Chocolate MC 
comenzó en Cuba y continuó en 
Estados Unidos, país donde vive 
hace algunos años. El artista ha 
tenido más de un problema con 
la justicia y también ha estado en 
el centro de la polémica con otros 
artistas y con influencers, entre 
los que destaca El Micha que le 
ha compuesto varias “tiraderas“ 
como “La muerte del mensajero“.
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CELEBRÓ SU 

504 ANIVERSARIO 
EN MEDIO DE 

GRAVES 

INUNDACIONES

La otrora Villa de San Cristóbal de La Habana celebró este 16 de 
noviembre su 504 aniversario pasada por agua debido a las inten-
sas lluvias que han afectado la capital cubana y que han dejado 
severas inundaciones en varias zonas, destacando Cerro, Centro 
Habana, Plaza de la Revolución y Habana Vieja.

Foto: 
Jorge Luis Borges
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Desde la tarde del miércoles 15 
de noviembre no paraba de llover 
en la ciudad, lo que provocó que 
calles de municipios como Cen-
tro Habana y La Habana Vieja se 
hayan visto rebozadas de agua, 
una situación que preocupara a 
sus habitantes.

Usuarios y medios de prensa 
publicaron en redes sociales las 
impactantes imágenes de las inun-
daciones ocurridas a causa de la 
situación meteorológica que afec-
tó al occidente cubano producto 
de la interacción de una vaguada 
en el Mar Caribe Occidental y una 
baja extratropical en el Golfo de 
México.

Los deficientes sistemas de dre-
naje, el deterioro de las vías y 
la gran acumulación de basura 
son algunos de los factores que 
impiden la correcta evacuación 
de las precipitaciones y provoca 
la subida del nivel de agua en las 
calles. 

Así lo han referido también varios 
usuarios en redes sociales, quie-
nes temen además el peligro de 
derrumbes que esto pudiera traer 
debido a la humedad a la que se 
exponen las antiguas edificaciones 
y su contraste con las altas tempe-
raturas al salir el sol.

Mientras, medios estatales como 
Cubadebate, referían que los mu-
nicipios más afectados son Centro 
Habana, Habana Vieja y Cerro, en 
los cuales se trabaja para “en la 
medida que avance la evacuación 
de las aguas, entrar a restablecer 
los daños ocasionados”.

El Túnel de La Habana fue una 
de las vías que más sufirera el 
impacto de las lluvias, según el 
reporte de algunos internautas.
Videos e imágenes compartidas 
muestran los momentos que se vi-
vieron dentro del conocido túnel, 
mientras el agua llenaba la vía y 
provocaba el cierre del acceso al 
mismo.

Ante esta situación, la Oficina del 
Historiador de la Ciudad de La 
Habana se vio obligada a pospo-
ner la fecha de la esperada cere-
monia en El Templete, en la que 
muchos cubanos se dan cita para 
rodear la emblemática ceiba y 
pedir sus tres deseos la víspera de 
la fundación de La Habana.

La entidad estatal informó que el 
acto se realizaría el 16 de no-
viembre, a las 8:30 p.m., e invitó 
a participar en la celebración que 
“reafirma el amor que los habane-
ros y cubanos profesan al Centro 
Histórico de la capital, declarado 
por la UNESCO Patrimonio de 
la Humanidad, en 1982”. Y así 
ocurrió, aunque con una menor 
asistencia de la que esta cita ya 
nos tiene acostumbrados.

Recordemos que en febrero de 
2016 la ceiba, testigo por casi seis 
décadas de una de las más abra-
zadas tradiciones habaneras, fue 
retirada ante evidencias de dete-
rioro por plaga de comején. Un 
mes después, se plantó otra, pero 
también se quitó porque no logró 
fijarse a la tierra. No fue hasta 
abril de 2017, que se plantó una 
tercera, la que se mantiene hasta 
la actualidad.

Foto: 
RL Hevia
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L
os cubanos han sido los 
ciudadanos que más 
aprobaciones de nacionalidad 

española han recibido desde la 
implementación, hace ya un año, de 
la Ley de Memoria Democrática por el 
gobierno de esa nación ibérica.

Una nota de la agencia Europa Press, 
confirmó que el Consulado General 
de España en La Habana ha sido el 
que más nacionalidades ha aprobado 
hasta el cierre de agosto, con cerca de 
15 000 solicitudes avaladas, seguido 
por el de Ciudad de México, con más 
de 8 500.

A estos le siguen el consulado de 
Córdoba, en Argentina, con 5 700 
solicitudes aprobadas, y detrás las 
representaciones diplomáticas de 
Santiago de Chile y de Rosario y 
Mendoza, también en Argentina, con 
más de 4 100 solicitudes avaladas.

En total, las fuentes consultadas por la 
citada agencia, informaron que unas 
69 000 personas han recibido hasta el 
31 de agosto la nacionalidad española 
en todo el mundo desde la entrada 
en vigor de la Ley, especialmente en 
Iberoamérica.

A principios del mes de octubre, el 
Consulado español en La Habana 
anunció la reanudación de la 
tramitación de dichas solicitudes y 

advirtió del volumen significativo 
de consultas sobre la asignación 
de credenciales y citas por parte 
de ciudadanos que no han podido 
presentar su expediente.

En este sentido, la sede diplomática 
informó que la asignación de las 
credenciales podría demorar varias 
semanas, un tiempo que preocupa 
a muchos solicitantes debido a 
que el periodo de vigencia hasta 
estos momentos de la Ley de 
Memoria Democrática es de solo 
dos años, contados a partir de su 

implementación.

En otro momento, el Consulado 
explicó que trabaja para “dotarse de 
medios adicionales” y posibilitar que 
todos los solicitantes que cumplan con 
los requisitos estipulados por la Ley 
opten por la nacionalidad en el plazo 
establecido.

Entre los elementos que han disparado 
las cifras de solicitantes, no solo en 
Cuba, está el apartado de la Ley que 
incluye a los hijos e hijas mayores de 
edad de aquellos españoles a quienes 
les fue reconocida su nacionalidad 
en el marco de la Ley de Memoria 
Histórica de 2007. Muchos de ellos, 
siendo mayores de edad en aquel 
momento no pudieron acogerse a 
la misma, por lo que ahora ven una 
oportunidad con la normativa de 2022.

Cuba 
en el puesto 1 de 

beneficiados con 

la nacionalidad 

española por la 

Ley de Memoria 

Democrática

Por: 
Hugo León

Foto: 
Archivo CN360
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Iberojet 
cancela vuelos a Cuba

Foto: 
Jorge Luis Borges

Según Viajes On Time y otros 
operadores, Iberojet paralizará 
sus vuelos hacia La Habana por un 
término no menor de seis meses, 
por lo que instaron a sus clientes a 
ponerse en contacto para verificar los 
pasajes y la fecha contratada.

Mientras tanto, el medio Martí 
Noticias citó a fuentes cercanas a la 
compañía española que aseguran que 
Iberojet reanudará sus operaciones 
hacia la isla a partir de junio de 2024.

Según dicho medio, la aerolínea 
española optaría por rutas desde 
Madrid hacia las terminales aéreas 
de Santa Clara y Varadero, el polo 
turístico más importante de Cuba.

Anteriormente Iberojet había 
cancelado sus vuelos entre Madrid 
y Santiago de Cuba, la ciudad más 
importante del oriente cubano y la 
segunda de la Mayor de las Antillas. 
En ese momento varios medios 
indicaron que el motivo era la escasa 
demanda de pasajeros por el destino.

Para lo que queda de noviembre 
Iberojet volará los miércoles y 
domingos desde Madrid a La 
Habana, de acuerdo con datos de 
Empresa Cubana de Aeropuertos y 
Servicios Aeroportuarios (ECASA). 
Téngase en cuenta que era de las 
aerolíneas más económicas para 
dicha ruta junto a la chárter también 
española World2Fly.

MENOS TURISMO, MENOS 
VUELOS A CUBA

partir del 10 de enero de 2024 la 
aerolínea española Iberojet detendrá 
temporalmente sus operaciones hacia 
Cuba, informaron agencias de viaje del 
país ibérico.

La española Iberojet no es la única 
aerolínea cancelando rutas o 
disminuyendo frecuencias de viajes 
a Cuba. En septiembre, JetBlue 
suspendió todos sus vuelos a la isla y 
tanto Delta como United solicitaron 
exenciones por inactividad en varios 
destinos.

Los viajes hacia la Mayor de las 
Antillas dependen, obviamente, de 
personas solicitando la ruta, sea por 
motivos de negocios o personales, o 
para viajes de turismo y ocio, y según 
las cifras oficiales del Ministerio del 
Turismo cubano (Mintur), al país están 
llegando muchos menos visitantes de 
los esperados.

De acuerdo con datos de consultoras 
internacionales el turismo cubano 
es el que más lentamente se ha 
estado recuperando después de la 
pandemia, y, según el propio Mintur, 
este 2023 se incumplirá nuevamente 
el plan de turistas que llegan a Cuba, 
pese a que los números propuestos 
siguen siendo conservadores.

La mayor cantidad de viajeros 
internacionales hacia la isla en lo que 
va de año procede de Canadá, país 
que vuelve a ser el principal emisor 
de turistas hacia la isla, y siguen la 
lista Estados Unidos, Rusia y España.

De España, país desde donde 
cancela Iberojet sus viajes, llegaron 
entre enero y septiembre apenas 62 
mil 415 visitantes, según la Oficina 
Nacional de Estadística e Información 
de la isla (ONEI). 

A
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L
a aplicación TikTok, 
preferida por muchos 
jóvenes en Cuba, 
permanecía imposible 

de utilizar desde la isla, aunque 
algunos usuarios habían encon-
trado algunas “artimañas” para 
acceder a ella.

Al parecer ahora existe una 
nueva manera de hacer uso 
de la misma, sin necesidad de 
“burlar” las restricciones pro-
pias de la internet en la Mayor 
de las Antillas.

Hasta este momento, TikTok 
no funciona con datos móviles, 
pero algunos usuarios utiliza-
ban el siguiente método: retirar 
la tarjeta SIM perteneciente 
a la Empresa de Telecomuni-

caciones de Cuba (ETECSA) y 
conectar el dispositivo a través 
de una VPN a una red wifi.

Para evitar este molesto proce-
so, varios internautas han dado 
a conocer una nueva vía para 
instalar la apk y permitir su uso 
sin restricciones aparentes.

¿CÓMO HACERLO?

Primeramente debes hacer uso 
de otra apk, Telegram. En ella 
debes buscar un canal llamado 
“Apk Full para Android”, una 
vez dentro del canal buscarás 
la aplicación de TikTok y la des-
cargarás. Para ello debes tener 
en cuenta que habrá que usar 
un VPN, preferiblemente uno 
que tenga conexión a EE.UU.

Luego solo tendrás que instalar 
la apk brindada por este ca-
nal. Eso sí, como su nombre lo 
indica, esta aplicación solo está 
disponible para usuarios que 
tengan celulares con sistema 
operativo Android.

La noticia ha alegrado a mu-
chos usuarios, principalmente 
porque TikTok es una de las 
redes sociales más demanda-
das a nivel internacional. No 
obstante, como se ha visto, la 
felicidad en Cuba no parece 
ser completa y los usuarios de 
iOS deberán continuar usando 
la misma a través de su versión 
web (también con un VPN) o 
recurriendo al método más 
molesto que se explicó ante-
riormente.

YA PUEDES USAR 

EN CUBA «MÁS FÁCIL», 
¿QUIERES SABER CÓMO?

w w w . c u b a n o t i c i a s 3 6 0 . c o m
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E
l pelotero cubano Randy Arozarena 
agradeció al popular cantante 
puertorriqueño Bad Bunny por mencionarlo 

en una de las canciones de su nuevo disco “Nadie 
sabe lo que va a pasar mañana”.

En el tema titulado “Nadie sabe”, el artista se 
identifica con el talento del deportista de la isla 
destacado en las Grandes Ligas con los Tampa 
Bay Rays y como parte del Equipo Nacional de 
México.

El “Conejo Malo” dice en una 
parte de su canción: “Yo mismo 
me impresiono como Randy 
Arozarena”.

Un verso por el cual, Arozarena ha 
querido agradecer al reguetonero 
puertorriqueño a través de su 
cuenta de Instagram.

Junto a un video con el fragmento 
de la canción donde se habla de 
él, el pelotero escribió un emotivo 
mensaje a Bad Bunny.

“Gracias Gracias Gracias Gracias 
Gracias ×1000000 = 5 millones de 
Gracias”, escribió Arozarena en su 
publicación, la cual ha superado 
las 90 mil reacciones de sus 
seguidores.

En su nuevo disco, Bad Bunny ha 
hecho referencia también a otros 
reconocidos deportistas a nivel 
internacional como Leo Messi, LeBron James, 
Maradona y Checo Pérez.

“Nadie sabe lo que va a pasar mañana” es el 
cuarto trabajo discográfico de Bad Bunny y tras 
su salida el pasado viernes se ha convertido en el 
disco de este año con más reproducciones en un 
día en la plataforma Spotify.

El también compositor, y productor 
puertorriqueño se ha consolidado como uno 
de los más grandes artistas de su género a 
nivel mundial. En este último trabajo continúa 
combinando ritmos como el reguetón, el trap y el 
pop, entre otros. Además, ha mantenido sus letras 
con matices muy personales, gracias a las cuales 
ha logrado colarse en la preferencia de millones 
de espectadores.

PELOTERO 

CUBANO 

AGRADECE POR 

SER MENCIONADO 

EN NUEVO DISCO 

DE BAD BUNNY
Foto: 
Conor P. Fitzgerlard | Shutterstock

L
a Liga Endesa o ACB es la 
primera categoría del balon-
cesto español y está con-
siderada como la segunda 

competición nacional de más prestigio 
en el planeta tras la estadounidense 
NBA. En ese certamen aterrizó el 
cubano Yoanki Mencía para integrar la 
disciplina del Casademont Zaragoza.

El alero de 1.98 metros de altura llega 
al básquet europeo con excelentes 
credenciales luego ganar el MVP y el 
premio al mejor extranjero de la Liga 
Argentina 2022-2023. El espirituano 
promedió  16,1 puntos y 7,6 rebotes 
en la última de sus siete temporadas 
con el equipo de Gimnasia y Esgrima.

Después fichó brevemente por la 
Hunan Jinan Rice de la NBL China 
antes de ser reclamado por su nuevo 
plantel, aunque por el momento no 
podrá jugar al estar ocupadas todas 
las plazas de extracomunitarios.

Por tal motivo, en primera instancia 
Mencía irá cedido a otro conjunto, 

pero el entrenador ayudante del com-
binado maño, Sergio Lamúa, explicó 
que “hasta que el club le encuentre 
un destino para poder desarrollarse, 
estará entrenando con nosotros”.

El preparador agregó que el jugador 
nacido en 1997 es “una apuesta de 
futuro y si lo necesitáramos o si tuvié-
ramos la posibilidad de meterlo en el 
roster, nos ayudará”.

De esta forma, el Zaragoza sigue 
valorando el talento de los basquet-
bolistas cubanos, toda vez que en la 
pasada campaña contaron entre sus 
filas con el exterior Howard Sant-
Ross, quien este verano se fue al 
UCAM Murcia. 

En años anteriores fue el centro Ja-
vier Justiz el que integró la escuadra 
por un período de cuatro temporadas 
(2018-2022), pero una lesión en una 

de sus rodillas provocó que tuviera 
que poner punto a su prometedo-
ra carrera. Ahora Mencía recoge el 
relevo de sus connacionales y suma 
otro nombre antillano al balonces-
to Español, que hace unos meses 
despidió al ala-pívot Jasiel Rivero. El 
carismático “Papi”, después cuatro 
cursos repartidos entre el San Pablo 
Burgos y el Valencia, puso rumbo al 
Maccabi Tel-Aviv de Israel, con el que 
este viernes debutó en la Euroliga.

El fichaje del multifacético jugador 
que también puede desempeñarse 
como delantero, constituye una exce-
lente noticia para la selección nacio-
nal de Cuba, que ahora estará bajo 
el mando del técnico guantanamero 
Osmel Planas.

Mencía se convirtió en uno de los 
exponentes del conjunto antillano 
que mayor crecimiento evidenció 
en el pasado ciclo mundialista y sin 
dudas asumirá un rol fundamental en 
el nuevo proceso clasificatorio que 
comenzará el año próximo.

Un nuevo cubano 
en el baloncesto de España

| ww.cubanoticias360.com ww.cubanoticias360.com |34 35

NOTICIAS360



Laura

Ramos
“Gladys llegó en un momento 
donde tenía mucho que decir”

Fotos: 
Romero De Luque 

Maquillaje: 
Orlando Gil 

Por: 
Alejandro R. Chang 

S
e podría decir que pocas cosas son 
difíciles para la cubana Laura Ramos. 
Una mujer de su porte pareciera no 
tener imposibles y una actriz de su 

talla pareciera no conocer de obstáculos. 
Pero ella ha tenido que trabajar duro y 
cuando eso se hace con pasión y talento 
pocos límites se interponen en el camino.

Si algo se le dificulta es definirse y es 
precisamente ahí donde vemos la humildad 
del artista. Por eso fuimos a sus orígenes, a 
esa Laura que de niña le sobraba imaginación 
y sensibilidad, dos poderosas armas que sin 
dudas la han hecho la mujer que es hoy.

Líder, atrevida, amiga, solidaria y ocurrente, 
son algunas de las palabras que ha utilizado 
para hablarnos de su infancia. “Pero sobre 
todo muy artista desde chiquita”, esa es la 
conclusión a la que ha llegado y que, luego 
de todos estos años, a pocos sorprenderá.

Si esto no fuera suficiente vamos a mencionar 
su Premio a la Excelencia Latina en España, 
su Coral en el Festival Internacional del 
Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana, 
el Calderón de la Barca, el Adolfo Llauradó, 
el Caricato o alguno más que le ha llegado 
desde festivales como el de Cuiabá, Brasil. 
También podemos hablar de su obra en 
televisión, cine y teatro, una tríada soñada 
para muchos artistas y que ella ha tenido la 
dicha de experimentar. 

Hablar con Laura Ramos es apasionante. 
Vamos a descubrir sus inicios, su inspiración, 
sus vueltas por el mundo; dejemos que nos 
hable de su Gladys de “Entrevías”, de su 
vida artística en España y, por supuesto, de 
Cuba. Vamos a disfrutar leyendo a Laura 
como mismo lo hemos hecho viéndola en 
las pantallas.
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Has hablado en algún 
momento del trabajo de 
tus padres en el Instituto 
Cubano del Arte e Industria 
Cinematográ�cos ICAIC 
¿Cómo fue crecer entre sets 
de rodaje?

Fue aprender la profesión des-
de dentro. Entender el engra-
naje perfecto que se necesita 
para hacer cine, el de detrás de 
cámaras. Aprender de la pro-
fesionalidad, entrega, pasión 
y compromiso de mis padres 
hacia su profesión. Vivir rodea-
da de inspiración y locura. 

 ¿Qué te inspiró a tomar el 
camino de la actuación?

Dice mi madre que un día 
muy pequeña, como a los 
siete años, dije que sería 
actriz con una certeza 
inusual para una niña de 
esa edad. No lo recuerdo 
bien pero estaba clarísi-
mo que me dedicaría al 
arte.

Ya escribía pequeños 
relatos y poemas a los diez 
años. Si íbamos al ballet yo 
volvía a casa convertida en 
bailarina. Hice a mi madre, la 

Mi profesión 
me ha ayudado 
a crecer como 
persona, me ha 
sanado, ha dado 
siempre sentido a 
mi vida. 

pobre, cargarme en 
brazos como la pro-

tagonista de “Dirty 
Dancing” una docena de 

veces. Luego me metí a 
unas clases de baile folclóri-
co, pero no, no era lo mío. 

En la misma época des-
cubrí la actuación a través 
de un taller de interpreta-
ción al que me invitaron y 

en cuya obra participé con 
14 años. Supe que ese sería 

mi camino. Estar en un ensa-
yo, interpretar, empatizar con 
un personaje, hacerlo mío, era 
como estar en casa.
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¿Cómo fue ese tiempo de 
estudios en la Escuela 
Nacional de Arte (ENA)?¿Qué 
recuerdas de esos momentos 
como estudiante y 
posteriormente de los trabajos 
que hiciste en Cuba?

La ENA fue probablemente uno 
de los momentos más felices 
y libres de mi vida. Sentía que 
estaba donde tenía que estar, 
que pertenecía a un grupo que 
sentía lo mismo que yo, que 
hablaba el mismo idioma. Al fin 
encajaba. 

Actores, músicos, bailarines, pin-
tores, todos transitábamos por 
los pasillos y las aulas de aquella 
escuela rara, de arquitectura má-
gica, que acogía nuestra locura 
y nuestros sueños. Haber estu-
diado rodeada de los míos fue 
una suerte muy grande, forjó las 
bases de lo que soy ahora como 
artista y profesional. Aprendí 
sobre la disciplina, el sacrificio y 
la constancia que requiere esta 
profesión.

Luego, mis primeros trabajos 
en Cuba fueron un regalo ines-
perado. Teatro de la mano de 
grandes como Roberto Blanco o 
Jerome Savary, escenarios que 
jamás imaginé que podría pi-
sar, como el Teatro Nacional de 
Cuba, el Metropólitan de Méxi-
co o el Chaillot de París.

En la escuela mis compañeros 
y yo aspirábamos a hacer buen 
teatro como cumbre única, pero 
luego el cine irrumpió en mi vida 
con una fuerza tremenda y me 
abrió nuevos caminos y países. 
Volé pronto.

...el cine irrumpió en 
mi vida con una fuerza 
tremenda y me abrió 
nuevos caminos...

Vestuario:
Chaqueta de @guillermodecimo. 

Vestido de @isabelgomilaig

| ww.cubanoticias360.com ww.cubanoticias360.com |40 41

MIRADA360



¿Por qué decides irte de Cuba?

No fue precisamente una deci-
sión. El trabajo me llevó y me 
fui quedando temporadas cada 
vez más largas. Viajar me hacía 
sentir libre. Vivir y expresarme 
en libertad siempre ha sido im-
prescindible para mí. 

¿Cómo fueron tus inicios pro-
fesionales y personales fuera 
de Cuba?

Los inicios fueron una sorpresa 
increíble. Los primeros años de 
mi carrera, desde mis 17 hasta 

mis veintitantos largos, fueron 
una sucesión de coincidencias 
y oportunidades maravillosas. 
Películas, viajes, teatro, pre-
mios. Parecía que todo sucedía 
de forma mágica, que las perso-
nas y oportunidades llegaban y 
yo con el desenfado y la fuerza 
de esa edad podía con todo. 
Ya luego me enfrentaría a otros 
momentos no tan buenos que 
también forjaron lo que soy.

En lo personal un poco más de 
lo mismo. Mi profesión me ha 
ayudado a crecer como per-
sona, me ha sanado, ha dado 
siempre sentido a mi vida.

Durante años has manteni-
do una carrera muy activa, 
principalmente entre España 
y Colombia. ¿Qué te llevó a 
irrumpir en estos dos desti-
nos? 
 
España porque mi primera pe-
lícula, dirigida por Fernando 
Colomo, me trajo aquí y luego 
surgieron otras oportunidades. 
Colombia fue gracias a mi ma-
nager de muchos años, Gabriel 
Blanco, quien me llevó a descu-
brir el mercado latinoamericano 
y a quien le estaré eternamente 
agradecida.

¡Qué signi�ca España para ti, 
profesional y personalmente?

Siempre digo que es como mi 
segunda patria, que soy medio 
madrileña en mi forma de disfru-
tar la vida. Amo este país, termi-
né de crecer aquí, les entiendo 
bastante bien. 

Profesionalmente ha sido siem-
pre un reto. Es un lugar difícil 
para los actores cubanos, siem-
pre lo ha sido. Son escasos los 
buenos personajes para noso-
tros en la ficción española. Lo 
sigue siendo aún hoy, que se ha 
abierto un poco más el panora-
ma con la llegada de platafor-
mas digitales. 

Creo que mi personaje en “En-
trevías” es probablemente uno 
de los primeros ricos y fuertes 
dentro de lo que ha sido la tele-
visión en este país. Pero la reali-
dad es que los actores cubanos, 
a pesar de su excelente forma-
ción, no encuentran con facili-
dad trabajo en España. 

Muchos compañeros, grandes 
actores que llevan algunos más 
de 20 años luchando por encon-

trar personajes buenos, largos, 
con peso dentro de la ficción es-
pañola, siguen enfrentándose al 
hecho de que son contados los 
posibles roles.

Eso sí, hay grandes excepciones 
y prueba de esto son David Ber-
mejo y Aitor Gabilondo, creador 
y productor de mi serie, quienes 
han tenido la sensibilidad y va-
lentía de crear estos personajes 
maravillosos.  

He sido muy afortunada y tam-
bién me he esforzado mucho. Y 
a pesar de que he tenido mara-
villosos personajes en Colombia, 
en España este tan complejo y 
que tanto me ha dado como es 
Gladys de “Entrevías” ha tarda-
do 20 años en llegar. Pero nunca 
es tarde si el personaje es bueno. 

Al cine y la ficción cubana le ha 
faltado, pienso, apoyo de una in-
dustria que hoy por hoy es casi 
inexistente en la isla. La censura, 
la dificultad económica, el éxodo 
de grandes talentos ha dificulta-
do el desarrollo de la cinemato-
grafía cubana. Hemos tenido que 
salir a luchar al mundo desprote-
gidos.

No ha pasado así en otras 
industrias potentes como 
Argentina o México que de 
alguna manera se sustentan 
y dan trabajo a sus actores, 
guionistas, técnicos, que 
muchos llegan aquí respaldados 
por grandes películas o series 
de televisión que les permiten 
una visibilidad en el panorama 
español, algo que los cubanos 
no tienen. Salvo contadas 
excepciones. 

Sería interesante que la ficción 
española tuviera más en cuenta 
a esta inmigración que desde 
hace varias décadas pertenece 
a la realidad de este país. 
“Entrevías” ha puesto el foco en 
este sector de la sociedad tan 
necesitado de ser reconocido y 
representado. Lo he sentido en 
el agradecimiento que recibo 
por parte del público que se me 
acerca emocionado. 

Estoy muy feliz y agradecida 
porque creo que poco a poco 
voy encontrando cierto espacio 
y reconocimiento por mi trabajo 
en este país, algo que me hace 
muy feliz. La lucha por conseguir 
buenos personajes continúa.
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Tienes gran a�ción a 
la fotografía. ¿Cómo 
descubriste ese amor y cómo 
se convirtió en una especie de 
“hobby salvador” durante la 
pandemia en Cuba?

Viene de la necesidad de 
capturar escenas, atmósferas, 
personajes, emociones. De co-
leccionar lo efímero. De contar 
historias. 

Durante la pandemia tuve más 
tiempo de explorarlo. Lo hice 
sin pretensión alguna, solo 
desde la necesidad de docu-
mentar lo que estaba viviendo. 
Mi fotografía es intuitiva, visce-
ral y me salvó sí, como el arte 
salva, cura. Me ayuda a superar 
el miedo y la soledad. 

“Entrevías” ha marcado, 
sin dudas, un momento 
importante en tu carrera. 
¿Cómo fue el proceso desde 
la primera temporada 
en cuanto al casting, la 
preparación del personaje, 
el no caer en estereotipos al 
encarnar a una cubana, etc? 

Sin dudas, “Entrevías” 
ha sido un punto de giro 
importantísimo en mi carrera 
a todos los niveles. El casting 
lo hice mientras vivía en 
México, lo grabé en mi casa 
y lo envié. Los creadores me 
confesaron tiempo después 
que no terminaron de verlo ni 
siquiera, que a los dos minutos 
estaban convencidos de haber 

encontrado a su Gladys. Una 
alegría y una suerte muy 
grande. 

Gladys está tan bien escrita 
que en esta ocasión no fue 
necesario escapar de los 
estereotipos. Me dediqué 
a entenderla, a vivirla, a 
defenderla, a transitarla. En 
muchas escenas sentí que algo 
mágico, eso que los artistas 
muchas veces no sabemos 
explicar, sucedía. Que de 
alguna extraña forma yo estaba 
preparada para interpretarla. 

Le entregué todo, 
absolutamente todo. Me 
abrí sin pudor, trabajé como 
suelo hacerlo. Y es que 
este personaje llegó en un 

Sin dudas, “Entrevías” ha sido un 
punto de giro importantísimo en mi 

carrera a todos los niveles

momento donde tenía mucho 
que decir. Todo se lo entregué 
a ella. La recompensa ha sido 
preciosa, estoy profundamente 
agradecida. 
 
¿Qué ha representado 
interpretar un personaje 
como Gladys?

Como cubana y como actriz 
ha sido una oportunidad 
sin precedentes. Siento 
el compromiso de abrir 
los caminos a todos mis 
compañeros de profesión 
que también están listos 
para afrontar grandes retos 
interpretativos. 

Gladys en principio era una 
madre colombiana pero 

cuando me dieron el personaje 
decidieron que fuera cubana. 
Y es que ella representa a 
muchísimas mujeres latinas, 
trabajadoras, luchadoras 
incansables que llegan a 
España a intentar tener 
una vida digna, a sentirse 
respetadas y valoradas por sus 
capacidades. 
 
Un elemento a destacar 
también en la serie es la 
inmigración. ¿Qué ha 
signi�cado para ti ser 
inmigrante?

Creo que de alguna forma 
siempre me he sentido un 
poco fuera de lugar. Incluso 
en Cuba sentía o sabía, desde 
muy pronto, que necesitaba 

explorar y vivir otras culturas, 
otros mercados. Una curiosidad 
incansable por lo desconocido, 
por lo nuevo. 

Llevo media vida dando 
vueltas por ahí. He vivido en 
España, Colombia, México, 
Brasil. Trabajando, luchando 
e intentando abrir caminos 
nuevos. La sensación de 
desarraigo siempre me 
acompaña, da igual a donde 
vaya. Aprendí que mi casa soy 
yo, que a donde quiera que 
llegue crearé un hogar donde 
estar a salvo. 

La verdad nunca me he sentido 
una inmigrante en el sentido 
más amplio de la palabra, 
porque irme en principio tuvo 
más que ver con el trabajo, 
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o las oportunidades que 
fueron surgiendo y que todas 
apuntaron a estar fuera de 
la isla. Pero al mirar atrás la 
realidad es que en la isla se 
hacía y se hace cada vez más 
difícil vivir.

Hace tanto que soy “la 
extranjera o la inmigrante” que 
la verdad ya ni pienso en ello, 
hace parte de mi. 
 
Lo más reciente donde se te 
ha podido ver, además de 
“Entrevías”, es “Los artistas: 
primeros trazos”. ¿Cómo ha 
sido esa experiencia?

Muy divertida, mucho, esa 
Marta Margarita en tono de 
comedia y con acento medio 
colombiano fue un regalito 
maravilloso. Me lo pasé muy 
bien. 
 
¿Cómo ha sido compartir 
espacios profesionales 
con grandes �guras de la 
actuación en España?

Ha sido maravilloso y 
enriquecedor. He aprendido 
muchísimo de todos, de cada 

uno me llevo algo importante. 
Me he sentido acogida, 
cuidada. Tengo grandes 
amigos aquí. 

Además de televisión y cine 
has hecho también teatro 
¿Tienes preferencia por 
alguno de estos medios?

Lo que más he hecho es 
televisión y cine, pero amo y 
respeto el teatro muchísimo, 
es el lugar que más admiro y 
temo. Volveré a hacer teatro 
en cuanto pueda. Me encanta. 
Pero no tengo preferencia. 
 
¿En qué proyectos te 
encuentras trabajando en 
estos momentos?

¡Temporada 4 de Entrevías! 
 
¿Qué es Cuba para Laura 
Ramos?

Ahora mismo es dolor e 
impotencia. Pienso en Cuba 
y en los míos y se me estruja 
el corazón. Cuba es y será mi 
tierra, mi raíz, mi sangre, el 
lugar a donde siempre quiero 
volver.

Hace tanto que 
soy “la extranjera 
o la inmigrante” 
que la verdad ya 
ni pienso en ello

Vestuario:
Chaqueta de @guillermodecimo. 
Vestido de @isabelgomilaig
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YASMANI

GUERRERO
MI MAYOR 

MIEDO ES 

NO SER

FELIZ

E
n cuanto a Yasmani 
Guerrero se le menciona 
la palabra ‘arte’ su rostro 
cambia, muta a esa pa-

sión inexplicable, y a veces ininte-
ligible, que muestran los artistas 
cuando le tocan su mundo. Con-
versar con él puede ser el cuento 
de nunca acabar porque tiene el 
don de la palabra, de contar his-
torias y entretejerlas con música a 
través de su experiencia personal, 
que no es poca.

| ww.cubanoticias360.com ww.cubanoticias360.com |48 49

MIRADA360



A Yasma me une el mar, esos años 
de infancia en Guanabo, al Este 
de La Habana, hasta que se mudó 
con su familia al Vedado. Allí fue 
donde empezó realmente el amor 
por el arte, aunque escogió en un 
primer momento la vida militar 
porque otra de sus grandes pasio-
nes era viajar en barco, ser aven-
turero. Pero la vida, y el asma, lo 
llevaron por otro camino, ese que 
estaba destinado para él definiti-
vamente.

Aunque no tuvo una formación 
académica, sí recibió la actuación 
en vena de mano de los mejores. 
Primero con Irene Borges y luego 
con Raúl Eguren y Adolfo Llaura-
dó. Con ellos comenzó un camino 
que continuaría en la Compañía 
Teatral Hubert de Blanck y luego 
en Argos Teatro, y que lo llevaría 
también a beber de la experiencia 
de otros grandes de la escena en 
Cuba. 

Según su madre, siempre quiso 
hacer cine, quería ser actor como 
Robert Redford. Quizás por eso, y 
sin dejar las tablas, fue entrando 
en el séptimo arte. Hoy son dos 
de sus grandes pasiones. Y como 
él nunca para, sumó a todo esto 
la música. Yasma toca la guitarra, 
el bajo y la armónica. Nada pro-
fesional, aunque no descarta esa 
posibilidad. Ellas son también sus 
compañeras de viaje y a veces las 
mezcla en sus procesos creativos 
tanto en el cine como en el teatro. 
De esa fusión saldrán cosas muy 
bonitas, eso es algo que se trae 
entre manos.

Para completar la tríada llegó a la 
televisión con aquella recordada 
aventura “La Atenea está en San 
Miguel” y más tarde trabajó en la 
serie “De Amores y Esperanzas” y 
en la telenovela “Asuntos pen-
dientes”. 

No obstante, su mayor obra está 
en el cine. Para empezar “La 
Pared”, de Alejandro Gil, y más 
tarde su primer papel protagónico 
con la película de Arturo Soto “La 
noche de los inocentes”. Luego 
“Boleto al paraíso”, “Larga Dis-
tancia”, “Jirafas”, “Cuba Libre”, 
“La cosa humana”, “Club de Jazz” 
e “Inocencia”, entre otras. Esta 
última lo haría merecedor del 
Premio Adolfo Llauradó de cine 
2018 por su personaje de Fermín 
Valdés Domínguez.

Entre sus últimos trabajos en la 
gran pantalla está “Buscando 
a Casal”, la cinta de Jorge Luis 
Sánchez en la que protagoniza al 
poeta cubano Julián del Casal y 
por la esperó más de 10 años para 
su filmación. 

Hace un tiempo se estrenó tam-
bién como director de una obra 
de teatro y dos cortometrajes 
que le han traído muchas satis-
facciones en festivales internacio-
nales. Ahora se enfrenta a otros 
escenarios, otras pantallas y otros 
sonidos... Hace cuatro meses salió 
de Cuba para radicarse en Sevilla, 
donde ya se subió a las tablas y 
donde está seguro que poco a 
poco irá haciendo realidad los 
proyectos que tiene en su cabeza.
Desde la capital andaluza, con 
un café de por medio, hablamos 
sobre su trabajo en La Habana, las 
cosas que está haciendo y las que 
quiere hacer por aquí, el inicio de 
una nueva vida lejos de la isla, los 
retos de la emigración y los mie-
dos. Yo sé que de estos últimos él 
tiene pocos y los que tiene los sa-
cude sobre un escenario o frente 
a las cámaras. Esa es la suerte que 
tienen los artistas y Yasma es uno 
de los buenos.

¿QUÉ EMPEZÓ PRIMERO LA 
MÚSICA O LA ACTUACIÓN? 

La actuación llegó primero que la 
música aunque la música la tengo 
desde niño en casa con mi madre, 
mi hermana, pero realmente llegó 
primero la actuación, o sea, como 
trabajo, como entrenamiento, 
como pasión. 

Yo empecé a trabajar en teatro de 
aficionados desde la secundaria. 
Ya luego, en el preuniversitario 
entré a trabajar con Irene Borges 
en un taller de actuación. Diga-
mos que llevé las dos cosas a la 
misma vez, porque con 17 años 
tuve mi primera guitarra que me 
la regaló mi madre por terminar 
los estudios. Eso me dio la posi-
bilidad de irle cogiendo ese amor 
al instrumento que toco como 
aficionado

¿CÓMO FUERON LOS AÑOS 
JUNTO A ARGOS TEATRO?
¿QUÉ SIGNIFICÓ PARA TI FOR-
MAR PARTE DE ESA COMPA-
ÑÍA?

Argos Teatro fue el primer gru-
po en el que sentí que podía ser 
actor. Yo había estado antes en el 
Hubert de Blanck un año y me-
dio, pero no estaba contratado 
ni siquiera. O sea, todavía no era 
actor profesional, aunque ya había 
trabajado en una aventura, “La 
Atenea está en San Miguel”, y en 
el cine había hecho un cortome-
traje que se llama “Leo y Julita”. 

Estar en Argos Teatro fue espec-
tacular porque de la mano de 
Carlos Celdrán conocí maestros 
de actuación como Stella Adler, 
Uta Hagen, Lee Strasberg, Sam-
ford Meissner.. Eso fue una suerte 
realmente porque yo viniendo de 
la calle, sin estudios académicos, 
entrar a trabajar con actores pro-
fesionales, además de otros que 
eran estudiantes del ISA o ENA, 
me parecía genial. 
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Yo simplemente sentía que po-
día hacerlo, que podía estar ahí, 
y creo que poco a poco Carlos 
Celdrán me fue dando oportuni-
dades en personajes más cortos 
hasta que pude hacer “Chamaco” 
y luego una obra española que se 
llama “Derrota”. Entonces sí, para 
mí Argos Teatro fue mi casa, mi 
escuela. Fueron como 5 o 6 años 
que estuve ahí y recibí talleres 
de actuación, además de todo lo 
bueno que aprendes de Celdrán, 
de trabajar directamente con él.

Estuve aprendiendo a la vez que 
tenía que ir actuando en las obras. 
No tenía tiempo de estudiar en 
la escuela y luego ponerlo en 
práctica en un grupo de teatro, 
sino tenía que poner la teoría y la 
práctica a la vez en el escenario. 
También ayudó el estar ahí con 
Alexis Díaz de Villegas, con José 
Luis Hidalgo, que son maravillosos 
actores.

Alexis ya no está vivo, pero re-
cuerdo que siempre me daba mu-
cho ánimo, me daba fuerza como 
un buen colega y me daba mu-
chas luces. José Luis Hidalgo tam-
bién me guiaba en el trabajo con 
los personajes, me daba materia-
les de estudio de grandes actores, 
con él guardo una linda amistad, 
le tengo mucho cariño por eso, 
por su apoyo y su buen corazón. 
Además del mismo Carlos que 
me prestaba libros para que yo 
me fuera preparando, al igual que 
Verónica Díaz o el mismo Caleb 
Casas, Fidel Betancourt, Pancho 
García, Waldo Fraco, Javier Fano, 
o sea, un súper elenco con el que 
trabajé incansablemente.

Como espacio de entrenamiento 
pundamental porque el tipo de 
teatro que ellos hacen ahí, aunque 
ahora Carlos está en España, era 
lo más cercano a lo que yo quería 
hacer que era cine, ese era mi 
sueño y por supuesto hacer teatro 
de la manera en que se trabaja 
con Celdrán fue para mi otro nivel 
y lo agradezco mucho.

“LA NOCHE DE LOS 
INOCENTES”, TÚ PRIMER 
PROTAGÓNICO…¿CÓMO 
FUE ESTRENO EN EL SÉP-
TIMO ARTE?

“La noche de los ino-
centes” fue un regalo. 
Yo estaba trabajando en 
el teatro y no me había 
enterado del casting. De 
hecho, Carlos había reco-
mendado a varios actores 
y los estaba preparando y 
yo decía, ‘¿pero cómo se 
podrá ir?’. Hasta que dos 
semanas después me llamó 
Marucha, que es agente de 
casting

En Cuba está faltando de todo 
y para nadie es un secreto
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Entonces ella me llama para hacer 
una audición un viernes, una 
escena con Eddy Sánchez que ya 
estaba elegida para el personaje, 
y el lunes me dijeron que estaría 
en la película y que fuera a reco-
ger el guión.

Fue una experiencia inmensa 
porque no tuve tiempo de nada. 
Ensayé una semana, tuve tres o 
cuatro ensayos de algunas esce-
nas y el director me dijo, ‘no, no 
hay mucho más tiempo porque te-
nemos que empezar a rodar. Nos 
hemos tomado mucho tiempo 
buscando al actor que va a ser el 
personaje de Federico hasta que 
llegaste tú, así que tenemos que 
arrancar en menos de siete días’. 

Yo, por supuesto, tuve mis tropie-
zos como actor que se enfrenta 
por primera vez a un largometraje 
donde tenía más menos 30 llama-
dos. Además, que es un personaje 
protagónico y compartí roles con 
Susana Pérez, Aramís Delgado, 
Silvia Águila. Conocí a gente ma-
ravillosa que hoy en día son mis 
amigos, como el fotógrafo Ernes-
to Granados, varios de los actores 
o el mismo Arturo Sotto. 

Allí aprendí cómo es el trabajo 
en el cine. Tenía 22 años cuando 
empecé en esa película con la 
suerte de iniciarme en el cine con 
un largometraje, con un personaje 
protagónico y con una película 
como esa.

COMÉNTAME SOBRE TU TRA-
BAJO EN “CLUB DE JAZZ” E 
“INOCENCIA”

Con Esteban Insausti, el director 
de la película, había hablado de 
este proyecto cuando era aún eso, 
un proyecto. Él fue uno de los que 
me inyectó el jazz en vena hace 
más de 10 años. Para escribir sus 
historias él se apoyó en grandes 
jazzistas como Charlie Parker, Emi-
liano Salvador, uno de los grandes 
músicos de nuestro país, y Jaco 
Pastouris, del cual me enamoré de 
su música y por el cual empecé a 
tocar bajo. 

Al final terminé tocando batería 
en la película porque Esteban 
quería que hiciera un baterista. 

INOCENCIA realmente ha 
sido una de las películas que 
más he disfrutado, más he 
sufrido y más satisfacciones 
me ha dado desde que me 
leí el guión

Para prepararme me tomé el 
trabajo de ver grupos de jazz, el 
trabajo no, porque para mí no era 
un trabajo ver descargas y cono-
cer un poco más de jazz cubano. 
Me entrenó para la batería Oliver 
Valdés y fue excelente el trabajo 
con él porque es un gran músico. 
En tres meses pude entender un 
poco cómo era este instrumento. 
Mi personaje no es protagónico, 
pero tuve que tocar la batería 
lo mejor que pude. Fue un gran 
aprendizaje.

En cuanto a “Inocencia” realmen-
te ha sido una de las películas que 
más he disfrutado, más he sufrido 
y más me ha dado satisfacciones 
desde que me leí el guión, la pre 
del rodaje y luego todas las eta-

pas posteriores. 
El resultado que ha tenido esa pe-
lícula en las personas, todo lo que 
ha pasado con el público y lo que 
ha suscitado la película en sí. De 
hecho, me sorprendió la manera 
en la que el público la recibió, en 
cuánto agradecimiento recibí de 
ellos. 

En otras películas había tenido 
gran responsabilidad, pero sabía 
que esta era muy importante, no 
solamente por tener un personaje 
protagónico, sino por la responsa-
bilidad con los mismos personajes 
que estábamos interpretando. 
Fue una manera de ser justo con 
ellos, de exponer todo lo que 
había pasado y que las personas 
vieran esa injusticia porque real-

mente en la historia de Cuba, en 
los libros, no está relatado de la 
manera en que nosotros lo traba-
jamos.

Es cierto que hay un libro muy 
importante que sí habla de todo 
lo que sucedió, que lo escribió 
Fermín Valdés Domínguez. Lue-
go hay otro de Leroy Gálvez que 
también hace un estudio profun-
do de los fusilamientos, pero creo 
que lo importante de esta película 
es precisamente el tema de la 
injusticia en Cuba y en todos los 
lugares del mundo donde ocurren 
cosas como la de los estudiantes 
de Medicina y su fusilamiento. 

Creo que el tiempo fue el que 
hizo un poco de justicia con ellos 
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porque de una manera u otra sus 
padres sufrieron mucho al no te-
ner sus cuerpos, al no poder ren-
dirles homenaje o llevarles flores. 
Por eso creo que es una película 
genial en la que me siento súper 
agradecido de haber estado, a 
Yaremis Pérez que me llamó para 
el casting, a Alejandro Gil porque 
confío en mí. Es el tipo de cosas 
que yo agradezco todos los días.

También agradezco porque la pelí-
cula me puso en un punto como 
actor en el que uno no espera es-
tar con 25 o 30 años, digamos, en 
un punto actoral mucho más ma-

duro. Además de la posibilidad de 
tener más trabajo. Yo había hecho 
las otras películas, pero ninguna 
tuvo la fuerza y la repercusión de 
“Inocencia” porque la vieron en 
todo el país, casi toda Cuba la vio 
entonces.

“BUSCANDO A CASAL” FUE 
UN TRABAJO ESPECIAL PARA 
TI…¿CÓMO LLEGASTE AL PER-

SONAJE DE JULIÁN DEL CASAL 
Y QUÉ RETOS SUPUSO ESTA 
CINTA?

Esta película es demasiado espe-
cial para mí. Hice casting durante 
dos semanas con varios actores 
y me enamoré de ese personaje. 
Fue como que súbitamente empe-
cé a entender que habían muchas 
cosas que yo tenía de Casal, 
cosas que había encontrado en 
él que tenían que ver conmigo: 
su sensibilidad, su manera de 
ver el mundo... Creo que él tenía 
mucho pesimismo, aunque yo no 
soy pesimista, pero a la vez tenía 

mucha belleza, mucha sensualidad, mucha luz; a pe-
sar de lo que vivió porque tuvo una vida muy jodida, 
la verdad. Todo eso lo reflejó en su poesía y tenía 
un humor finísimo y era muy irónico, además de su 
sensibilidad para la vida y el arte sobre todo, que fue 
algo con lo que siempre me identifiqué. 

Estuve desde 2007 hasta el 2018, que fue cuando se 
pudo hacer la película, pensando en el personaje y 
estudiando mucho. Me preocupaba que iba pasando 
el tiempo y me iba poniendo viejo. No obstante, eso 
lo hice con 36, que no estaba muy joven, pero en esa 
época tener 29 años, que fue con la edad que murió 
Casal, se lucía mayor, digamos que con el comporta-
miento de lo que hoy sería una persona de 35 o 40 
años aproximadamente. Así que me sentía satisfecho 
por ese lado y con todo lo que había estudiado me 
sentía que yo podía hacer de Julián del Casal en 
cualquier momento. 

Yo sabía que a lo mejor no 
sería un éxito de taquilla, 
no lo iba a ser porque es 
una película pensada para 
un público reducido porque 
Casal era así. Casal no es un 
personaje popular, nunca 
lo fue. Sí es un personaje 
muy lindo, pero un perso-
naje artístico totalmente y 
yo estaba feliz porque lo 
había hecho, porque me 
quedaba dentro un dolor si no lo lograba hacer. No 
obstante ya estaba satisfecho con todo lo que había 
aprendido, con todo lo que leí de Casal, lo que él 
escribió y lo que escribieron sobre él otras personas 
como Lezama Lima, Cintio Vitier, y los autores que 
él leyó, o sea, toda esa cultura que tú necesitas para 
entender a Casal o por lo menos lo que yo hice para 
entenderlo. 

Es un personaje muy entrañable, como también lo 
es Fermín Valdés Domínguez. Es de esos que pasa el 
tiempo y están ahí. Creo que mi propuesta artística 
sobre el personaje y lo que yo también quería decir 
están ahí desde el guión de José Luis, que siempre 
me apoyó, siempre estuvo conmigo, me enseñó La 
Habana, todos los lugares que Casal había visitado, 
La Habana Elegante, el periódico El País.. Él siempre 
estaba inyectándome con esa energía.

“Buscando a Casal” es de las mejores experiencias 
que he tenido y la dirección de Jorge Luis Sánchez 
también fue mi formación, como mismo dije sobre 

el trabajo con Carlos Celdrán, no solo para la pelícu-
la, sino para la vida y siempre se lo agradeceré. Ese 
personaje ha sido bueno en muchos sentidos. ¿Creo 
que te dije que me iba a tatuar a Casal en algún 
momento, no? 

¿DE TUS TRABAJOS EN TELEVISIÓN CUÁL RE-
CUERDAS CON MÁS CARIÑO?

Creo que es este personaje que hice en la telenovela 
“Asuntos pendientes”. Yo hice “La Atenea está en 
San Miguel” primero y luego un teleplay sobre la 
vida de El Caballero de París, que para mí fue una 
importante historia, pero realmente lo fundamental 
de todo es cuando haces un trabajo que la gente 
acepta y recuerda y eso me pasó con “Asuntos pen-
dientes”.

Sobre todo por esos momentos cuando la gente 
quiere hacerse fotos contigo y hablarte con mucho 

cariño sobre tu persona-
je. Yo creo que ese tipo 
de efecto solo me había 
pasado antes con “Ino-
cencia”. Aunque sea un 
personaje de reparto creo 
que funcionó bien y eso 
es lo importante, llegar 
a las personas. Creo que 
con otros trabajos habré 
llegado a la gente, pero 
como no son tan popu-

lares como la novela que la ve casi todo el mundo, 
pues pasa que llegas a las personas más rápido, 
conectas más y mejor.  

¿CÓMO FUE EL PROCESO DE SALIR DE CUBA Y 
CÓMO ESTÁ SIENDO EMPEZAR UN NUEVO CA-
MINO EN ESPAÑA?

Salgo de Cuba porque mi esposa vino a estudiar un 
Máster y yo también estaba haciendo los trámites 
por la Ley de Memoria Democrática para la ciudada-
nía española, pero en Cuba todo se atrasa demasia-
do y por circunstancias de la vida tuve que venirme 
antes y aquí estoy esperando todo el proceso de la 
ciudadanía. 

En Cuba todo eso está bastante complicado, tema 
de legalizaciones, conseguir certificaciones de naci-
miento, matrimonio, divorcio, etc. Todo está colapsa-
do ahora mismo porque hay muchas personas en esa 
situación. Hay muchos cubanos con necesidad de 
hacer la ciudadanía española porque es una posibili-
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dad más que tienen de poder via-
jar a cualquier lugar sin tener que 
pedir visa y a veces cuesta mucho 
salir de Cuba, en la situación tan 
complicada que tiene el país.

Yo salí a un festival en Frankfurt, 
Alemania, y luego cuando vine a 
España a visitar a mi esposa hubo 
algunas circunstancias que hicie-
ron que me tuviera que quedar. 
Mi idea era seguir haciendo los 
papeles en Cuba para luego 
regresar con la ciudadanía, pero 
bueno, esas circunstancias me 
obligaron a quedarme aquí hasta 
entonces.

Empezar en cualquier lugar del 
mundo implica partir casi desde 
cero. Es difícil. Yo he tenido la 
suerte de estar en el proceso de 
la ciudadanía y ya voy teniendo 
posibilidades de trabajar. De 
hecho, estoy trabajando en una 
obra de teatro, pero además es-
toy buscando otro tipo de trabajo 
que pueda alternar, quizás en un 
restaurante u otro tipo de cosas 
que me permitan pagar las cosas 
normales que se pagan en países 
capitalistas como la renta, el agua, 
la electricidad... 

“EL TRICICLO” SERÁ ENTONCES 
TU PRIMERA OBRA EN ESPA-
ÑA…COMÉNTAME UN POCO 
SOBRE ESTE PROYECTO.

“El Triciclo” es una de esas cosas 
del destino, un regalo. Yo fui con 
Inima, mi esposa, a ver un ensayo 
que estaba haciendo el director 
Jesús Chavero y mi primer pensa-
miento fue que hace un año que 
no trabajo en teatro. 

Es una obra de Fernando Arrabal 
y ¿qué pasa? que los actores que 
tenía Jesús se van porque tenían 
otros compromisos y se queda 
solamente la actriz, el único per-
sonaje femenino porque son tres 
hombres y una mujer. Entonces él 

llama desesperado a Inima que es 
la que está haciendo la asistencia 
de producción y ella le dice ‘bue-
no, lo más que puedo hacer es 
ofrecerte a mi esposo’.

Así fue como llegué a hacer la obra 
y que rico, me ofrecieron el perso-
naje protagónico que estoy super 
encantado porque es de estas 
obras donde tienes que trabajar el 
cerebro, tu imaginación, tu cuerpo, 
las emociones: es una locura. 
Mi personaje es un niño y los otros 
personajes son un amigo, una 
amiga y un señor mayor que viven 
en la calle, son mendigos y tratan 
de sobrevivir en este mundo. La 
obra es atemporal en ese sentido, 
aunque Fernando Arrabal la escri-
bió después de la Segunda Guerra 
Mundial. Yo creo que trae ese espí-
ritu de la época, aunque nosotros 
la hemos contemporanizado.

Mi personaje es muy imaginativo  y 

estoy disfrutando mucho. El proce-
so me está llevando a lugares que 
yo no había tocado. Sobre todo 
cosas de mi infancia, estoy traba-
jando con esos recuerdos aunque 
yo no suelo trabajar con mis cosas 
personales, siempre lo hago desde 
la imaginación creando cosas nue-
vas, pero este me toca puntos de 
la infancia. 

A PESAR DE ESTA OPORTUNI-
DAD QUE ESTÁS TENIENDO 
EN EL TEATRO, ¿CREES QUE ES 
DIFÍCIL INSERTARSE EN EL ESCE-
NARIO ARTÍSTICO ESPAÑOL?

Realmente no te puedo decir 
porque llevo pocos meses y como 
ya ves tuve la grandísima suerte de 
estar en esta obra. No obstante, 
creo que es difícil por lo que me 
comentan mis amigos y colegas 
que están en Madrid, por ejemplo. 
Igual desde Sevilla es totalmente 
diferente, esto es un oasis para mí 

ahora mismo, a pesar de todas las 
situaciones personales que estoy 
viviendo.

Siento que hay muchas cosas 
buenas, que se expande el mun-
do, que puedo avanzar mucho si 
me dan una oportunidad. Solo 
necesito que se abran un poco las 
puertas, que de hecho ya se abrió 
una con esta obra, pero creo que 
puedo seguir avanzando si me dan 
la oportunidad de demostrar. 

Marlon Brando decía que si a un 
actor no le dan una oportunidad 
en una obra no puede mostrar lo 
que tiene. Y creo que es verdad. 
O sea, no es que uno sea lo más 
grande del mundo, pero creo 
que cada actor tiene cosas que 
decir y si es un actor que trabaja 
intensamente, tiene imaginación, 
es sensible, se compromete con 
la sociedad, con el momento que 
está viviendo, con lo que está 
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pasando en el mundo, con todo 
el sufrimiento y con la alegría que 
la gente necesita, yo que puede 
tener esa oportunidad de mostrar 
todo a través de los personajes y 
tratar de hacerlo al máximo, con 
toda la pasión del mundo para 
que le llegue a las personas. Así 
que no sé, debe ser difícil, pero 
ahora mismo no quiero pensar en 
eso.

“LA VISTA GORDA” ¿CÓMO FUE 
DIRIGIR ESTE PROYECTO EN 
CUBA Y QUÉ ALEGRÍAS TE HA 
TRAÍDO? 

Yo tengo una suerte del carajo, 
aunque a veces me quejo, pero 
quejas normales de situaciones 
porque en Cuba que es muy 
difícil todo. Igualmente estoy muy 
agradecido por este proyecto 
que me llegó por Evelio León, 
con el cual yo había trabajado 
años atrás en la escuela de cine, 
y gracias a Patricia Ramos, que le 
dijeron a Humberto Jiménez que 
me llamara para que dirigiera ese 
cortometraje.

Yo no había dirigido nada real-
mente así en el cine como tal. 
Cosas mías había hecho, pero no 
para mostrarlas en público. En 
teatro sí había dirigido con Inima 
“La voz humana”, pero es otro 
lenguaje. Igual siempre me ha 
gustado crear imágenes, tengo 
mucha pasión y mucha obsesión 
por eso, entonces me lo propu-
sieron y aunque respeto mucho la 
dirección dije ‘vamos a ver cómo 
le entramos’.

Fue un proceso que disfruté mu-
cho, a pesar de los problemas de 
producción propios del contexto: 
el cambio de moneda, la subida 
de los precios, la falta de gasolina, 
etc. Nada, cosas que pasan, pero 
el productor lo afrontó muy bien. 
Fue mi primer proyecto como 
director y lo logré hacer en dos 

días y medio de rodaje. Fue por él 
también que estuve en el Festival 
de Frankfurt, invitado por unos 
amigos de allí porque ya había 
estado en ese festival con otras 
películas mías, pero era la primera 
vez que iba como director con 
este cortometraje.

Estoy muy satisfecho por saber 
que ha funcionado, que a la gente 
le gusta; además del disfrute de 
trabajar con Othon Blanco, que es 
un actor que quiero mucho, y con 
Roque Moreno, al que le tengo 
mucho cariño también. Ahora el 
productor la está moviendo con 
una distribuidora norteamerica-
na, firmó un contrato y se va a 
empezar a insertar en diferentes 
tipos de festivales, sobre todo en 
EE.UU.

¿SI TUVIERAS QUE DEFINIR 
‘CUBA’ QUÉ DIRÍAS?

Para mí es tristeza, es ruptura 
familiar. Uno siente que todo está 
roto, que uno también está roto, 
hecho pedazos. Es una nación que 
está herida y hay muchas perso-
nas que si el país estuviera como 
debería ser, estaríamos allí traba-
jando con tremendo gusto, con 
tremenda pasión. 

¿CUÁLES SON TUS MAYORES 
MIEDOS DESPUÉS DE SALIR 
DE LA ISLA Y COMENZAR UNA 
VIDA EN ESPAÑA?

Mi mayor miedo es no ser feliz.  
Yo creo que si soy feliz aunque no 
trabaje en la actuación todo está 
bien. Igual siento mucha felicidad 
a veces caminando solamente 
por el Guadalquivir o cuando voy 
escuchando música y me pierdo 
en la ciudad. Es que hay cosas 
muy pequeñas que me dan mucha 
felicidad. Así que ahora lo menos 
que siento es miedo.

Despegarme del arte sé que no 
me voy a despegar porque de 
una manera u otra siempre voy a 
estar vinculado aunque sea con-
migo mismo. Me inventaré algo, 
mi esposa y yo estamos pensando 
también en montar algo de temas 
que nos gustan mucho. Voy a 
comprar una guitarra más adelan-
te cuando tenga el presupuesto 
para eso, así que de una manera 

u otra, vamos a estar vinculados al 
arte siempre.
Mi otro mayor miedo sería no ver 
a mi familia, pero sé que eso lo 
voy a lograr pronto. Como actor 
también creo que voy a lograr co-
sas, no sé a qué escala, depende 
de la oportunidad que la vida me 
dé. Si me da una oportunidad, por 
pequeña que sea, yo voy a dar 
todo lo que tengo. 
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LA HABANA 
“CIUDAD MARAVILLA” 
Y SUS NO TAN 
MARAVILLOSOS 
DERRUMBES
L

a Habana luce cansada y descuidada. A diferencia de los hoteles que se 
construyen en tiempo récord y para los cuales no faltan recursos, el fondo 
habitacional de la urbe muestra un deterioro considerable que cuando se 

le preste atención, va a tomar años y cientos de millones rescatarlo. 

Si usted no había pensado en esto, tal 
vez la noticia del reciente derrumbe 
en Lamparilla, donde murieron tres 
personas, llame su atención

Ese derrumbe en La Habana Vieja en 
el que fallecieron tres personas, entre 
ellos dos rescatistas, es sólo la cereza 
de un enorme pastel, y aunque sue-
ne poco amigable, es apenas un caso 
más de los tantos que han ocurrido en 
la isla en lo que va de año. Algunos 
por lluvias, otros sin más circunstan-
cias que la tranquilidad de la noche 
porque las paredes ya no daban más.

No es sólo en la parte histórica de la 
ciudad que ocurren estos siniestros, 
aunque ahí estén los edificios más 
antiguos de la urbe. Transitar por el 
Malecón o por la calle San Lázaro deja 
una clara postal de cómo luce en reali-
dad la capital de todos los cubanos, y 

esa es sólo la portada, al interior de los 
barrios la situación es peor. Incluso al 
interior del Vedado se amontonan las 
ciudadelas y las casas semidestruidas 
por el abandono y el paso del tiempo.

Según cifras oficiales del Ministerio 
de la Construcción, más de 850 mil 
estructuras habitadas en la isla requie-
ren mantenimiento y reparaciones de 
diversa escala. Pero la realidad es que 
cualquier empeño que se haya queri-
do realizar en este sentido, ha choca-
do con la difícil situación económica 
del país.

Si la isla apenas puede garantizar la 
electricidad, o la comida mínima en la 
canasta básica que el propio gobier-
no creó hace décadas para racionar 
los escasos recursos, ¿cómo y con 
qué recursos van a reparase esta cre-
ciente cantidad de inmuebles?
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SIN ROMANTICISMOS, 
LOS NÚMEROS 
TIENEN 
LA PALABRA

Un viejo cartel a la entrada de Varadero 
decía que lo que se recaudaba en 
el polo turístico más importante 
de Cuba era para el pueblo. Para el 
pueblo será, pero las viviendas no se 
han enterado.

En cambio, en los últimos años se ha 
despegado la inversión en sectores 
ajenos a los servicios básicos y la 
construcción de viviendas. Según 
la Oficina Nacional de Estadísticas 
e Información (ONEI) en 2022 se 
invirtieron mil millones de pesos en 
construcción, y 23 mil 359  millones en 
servicios empresariales, actividades 
inmobiliarias y de alquiler, el turismo 
entre ellas.

De esta forma, con el Gobierno 
invirtiendo apenas el 1,4 por ciento 
del total del presupuesto anual en 
construcción, es difícil que La Habana 

y otras partes del país dejen de 
parecer zonas bombardeadas en una 
guerra.

Casualmente en octubre se 
cumplieron 63 años de la Reforma 
Urbana impulsada por el gobierno 
revolucionario, muy popular en ese 
momento porque dio la propiedad de 
viviendas a cerca de 200 mil familias 
que vivían bajo el régimen de alquiler. 
Esa medida, por otra parte, quitó 
la responsabilidad a los dueños de 
esas edificaciones de mantenerlas en 
buenas condiciones y el Estado se 
convirtió en el responsable. 

A corto o incluso mediano plazo, la 
política dio beneficios a una parte 
de las familias cubanas, el resultado 
global, sin embargo, puede verse 
seis décadas después, a través de las 
fotografías.
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VIVIR CON MIEDO 
DE DERRUMBE
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En 2022 unos 700 edificios habaneros 
fueron reportados en estado crítico. 
En ellos, y en todos los que no fueron 
reportados, habitan personas que 
viven con el miedo de que las paredes 
del hogar les caigan encima.

Lo mismo sucede con varios millones 
de cubanos, pues al cierre del 2020 
cerca del 40 por ciento de las casi 4 
millones de viviendas cubanas estaba 
en un estado técnico regular o malo, 
de acuerdo con estadísticas oficiales.

En la capital abundan los techos, 
paredes y columnas agrietadas, los 
pisos hundidos, las escaleras y balcones 
apuntalados y las fachadas sin pintar 
o semiderruidas. Poco o nada queda 
de muchos edificios centenarios que 
embellecieron e hicieron única a la 
ciudad que hace décadas era llamada 
la París del Caribe.

Y ASÍ LUCE LA HABANA, 
CADA VEZ CON MÁS 
CAFETERÍAS ABIERTAS Y 
MÁS TEATROS CERRADOS, 
CON MÁS HOTELES 
NUEVOS, Y MÁS EDIFICIOS 
RESIDENCIALES DEJADOS A 
SU SUERTE HASTA QUE YA 
NO DEN MÁS.

| ww.cubanoticias360.com ww.cubanoticias360.com |68 69

OPINIÓN360



Completamente desconocido para los cubanos que nacieron a 
partir de los años 90, el programa humorístico de la televisión “Así 
era entonces” tiene el extraño mérito de haber marcado época 
mientras estuvo al aire y, sin embargo, haber desaparecido de la 
parrilla de programación sin penas ni glorias al punto de que, 30 
años después, muy pocos lo recuerdan.

Se estrenó en junio de 1988, aunque varios cuarentones empe-
cinados aseguran que se emitía ya en 1985, y acompañó a los 
cubanos en esa compleja etapa en que se “desmerengaba” el 
socialismo en la Unión Soviética y en Europa del Este, aunque el 
programa no hacía referencia ni siquiera tangencialmente a los 
difíciles momentos que estaba a punto de atravesar la isla.

El espacio ocupaba no más de 15 
minutos una vez por semana en 
Cubavisión, a la sazón uno de los 
dos canales con que contaba la 
televisión nacional, y ofrecía un 
repertorio de situaciones humorís-
ticas y picarescas que tenían como 
escenario la Cuba de los años 50. 
Quizás a esa desconexión con los 
problemas más acuciantes de la 
realidad cubana del momento se 
deba el escaso impacto que a la 
postre tendría el programa en la 
memoria afectiva de los ciudada-
nos.

Comenzaba con un tema musical 
que lo identificaba a la legua: 
“Así era entonces, compay, así 
era entonces, todas las cosas que 
te vamos a contar”, y a seguidas, 
Manuel Ángel Daranas, guionista 
y moderador del espacio, presen-
taba la situación de cada capítulo, 
puramente costumbrista y salpi-
mentada con la crítica social que 

podía esperarse en la época sobre 
la historia cubana anterior a 1959.

Por cada entrega desfilaban las 
más autóctonas tradiciones cam-
pesinas, historias de fantasmas 
y aparecidos que enmascaraban 
estampas de infidelidades, la 
imagen del guardia rural como 
un hombre de escasas luces y 
siempre, en las esencias de cada 
capítulo, la tremendísima picardía 
del cubano.

Además de la conducción perma-
nente de Daranas, “Así era en-
tonces” contaba con la presencia 
sistemática de grandes actores 
y actrices del momento, entre 
ellos, Enrique Arredondo con 
su personaje de Bernabé, Mario 
Limonta como el guardia rural que 
él encarnó como nadie, Idalberto 
Delgado en la piel de Paco, Ida 
Gutiérrez y María de los Ángeles 
Santana.

Las escenas de interiores se filma-
ban en habitaciones reales y los 
montajes de exteriores eran muy 
sencillos, tanto que recurrían a es-
cenografías de cartón y cartulina 
para recrear calles, fincas y playas, 
un rasgo muy a tono con la estéti-
ca televisiva de finales de los 80.

Por el casting, el empleo del 
narrador omnisciente y el tono 
del espacio, los críticos señalarían 
luego que el programa fue una 
prolongación no muy bien resuel-
ta de otros de mayor relevancia 
como San Nicolás del Peladero o 
Detrás de la fachada.

Más allá de sus aciertos y rasgos 
cuestionables, Así era entonces 
hoy está casi en el olvido, a salvo 
solo en las memorias de unos 
pocos televidentes nostálgicos 
que ya superan holgadamente los 
40 años.

"Así era entonces" 
el programa 
humorístico 

cubano que pocos 
recuerdan
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Fusterlandia
Un caleidoscopio 
para mirar 
a Gaudí en La 
Habana

E
l arte ha demostrado 
que no existen distancias 
cuando las musas 
aparecen y conquistan. 

No importan los límites terrestres, 
los mares o las diferencias 
culturales cuando se dialoga de la 
mano mágica del arte. Eso lo sabe 
muy bien José Fuster, ese cubano 
que echó garra a la inspiración y 
creó un mundo mágico en medio 
de Jaimanitas.

Como especie de oasis al más 
puro estilo “modernista-tropical” 
se levanta Fusterlandia, el lienzo 
donde el pintor y escultor cubano 
ha logrado llenar de colores y 
formas no solo su casa, sino la 
de unos cuantos más que nunca 
imaginaron tal “locura”.

Evocando la magia de los 
conocidos artistas españoles 
Antoni Gaudí y Pablo Picasso, 
Fuster comenzó a levantar su 
proyecto desde finales de los 
80’, cuando llegó a una pequeña 
vivienda en ese poblado pesquero 
y decidió moldear este sueño. 
Así fue convirtiendo su casa y la 
de algunos vecinos más en esta 
especie de parque cromático que 

se levanta en las cercanías del río.
El espacio de Fuster da cabida a 
una iconografía cubana creada en 
mosaicos. Pedazos de losas por 
aquí y por allá van conformando 
un universo cultural que el artista 
mezcla con las memorias de su 
Caibarién natal y sus viajes a 
Europa. De estos últimos nace 
quizás esa cercanía los creadores 
españoles, aunque su inspiración 
no se limita solo a ellos.

Entre forma y forma aparecen 
también las citas de Alejo 
Carpentier o Ernest Hemingway, 
una memoria desde la literatura 
que engalana este proyecto 
creado a retazos durante 30 años.

Basta con traspasar su umbral 
para chocar con esta galería al 
aire libre. En su interior destacan 
los suelos cual tableros de 
ajedrez, las imágenes de gallos, 
cocodrilos, sirenas, palmeras, 
corazones, peces…en resumen, 
un universo creativo que estalla en 
formas y colores.

Durante años, Fusterlandia ha 
sido un espacio singular para 
los visitantes, aunque abre 

sus puertas para todo tipo de 
público cada día de la semana. 
No obstante, su aparición en 
casi todas las guías turísticas 
lo ha convertido en uno de los 
imprescindibles a pesar de su 
lejanía del centro de la capital 
cubana.

Según ha dicho el propio artista 
en los muchos textos que han 
hecho referencia a su obra, su 
financiación fue resultado de la 
venta de sus cuadros y esculturas, 
a lo que se sumó la ayuda de los 
vecinos. Fueron estos quienes a 
pesar de la situación económica 
de Cuba en los 90’ decidieron 
dejar de lado por un momento 
algunos problemas para llenar de 
alegría su espacio vital.

Y es que precisamente la alegría 
es otro de los elementos que 
define a Fusterlandia. La felicidad 
en forma de color, que no 
abruma, sino que invita a olvidar 
para perderse en ese laberinto 
raro que es Fusterlandia.

Da igual si la obra parte de una 
imitación al mítico Parque Güell 
de la Barcelona de Gaudí, porque 

Fuster ha sabido resemantizar y 
transformar los elementos de una 
obra como esa y traerlos al medio 
del Caribe, para los cubanos, 
para acercar el arte a la gente y 
devolvérsela al más puro estilo de 
la isla.

De ello dan fe sus figuras, 
auténticamente isleñas, con una 
marca que solo puede nacer de 
las cálidas aguas cubanas y que 
solo un artista de la talla de Fuster 
es capaz de traer a la realidad con 
coloridos trozos de cerámica.

Quizás Fusterlandia no sea el atractivo 
principal de Jaimanitas, pero los 30 
minutos de viaje desde el centro de 
La Habana valen la pena si se quieren 
olvidar, por un rato, los tonos grises de 
la ciudad.
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Pedro Sánchez
ES INVESTIDO
PRESIDENTE 
DE ESPAÑA 

Foto: 
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P
edro Sánchez ha sido inves-
tido presidente de España 
este jueves 16 de noviem-
bre después de dos días de 

debate en el Congreso de Diputa-
dos y varios meses de negociacio-
nes.

El candidato del PSOE ha obtenido 
la mayoría absoluta con 179 votos a 
favor (PSOE, Sumar, EH Bildu, PNV, 
ERC, Junts, BNG y CC), 171 en con-
tra (PP, Vox y UPN) y ninguna abs-
tención.

Sánchez asumirá su nuevo periodo 
de mandato con más apoyos de los 
que obtuvieron, por ejemplo, pre-
sidentes como Mariano Rajoy en 
2016 o José Luis Rodríguez Zapa-
tero en sus dos legislaturas de 2004 
y 2008. 

El resultado obtenido por Sánchez 
contrasta con las recientes acusa-
ciones de “falta de legitimidad” o 
“fraude electoral” que han lanzado 
los portavoces de la derecha duran-
te las sesiones plenarias de ayer y 
hoy, motivadas principalmente por 

los pactos hechos con el indepen-
dentismo catalán.

Durante las últimas semanas la po-
lítica española ha girado en torno a 
las negociaciones hechas por Sán-
chez para conseguir la mayoría par-
lamentaria que lo ha investido. En 
el epicentro de las mismas ha esta-
do la histórica ley de amnistía a los 
implicados en los sucesos por la in-
dependencia de Cataluña de 2017.

Después de la votación y con Sán-
chez investido presidente por el 
Congreso de los Diputados, la pre-
sidenta de la Cámara Baja continuó 
el protocolo constitucional y esa 
misma tarde Francina Armengol re-
currió personalmente al palacio de 
la Zarzuela para despachar con el 
rey Felipe VI. 

Posteriormente, el viernes de la mis-
ma semana, tuvo lugar la promesa 
ante la Carta Magna del reelegido 
presidente Pedro Sánchez, también 
en presencia del rey y en el propio 
palacio de la Zarzuela. Su gobierno, 
ha dicho, será “continuista“
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Matthew Perry
MUERE EL ACTOR

QUIEN DIO VIDA A CHANDLER EN FRIENDS

M
atthew Perry, el actor que dio vida a Chandler en la 
popular serie “Friends”, murió a los 54 años de edad el 
pasado 28 de octubre conmocionando al mundo.

“Estamos devastados por el fa-
llecimiento de nuestro querido 
amigo Matthew Perry. Matthew 
era un actor increíblemente 
talentoso y una parte indeleble 
de la familia de Warner Bros 
Television Group”, decía el co-
municado de esa compañía tras 
la noticia.

“El impacto de su genio cómi-
co se sintió en todo el mundo y 
su legado vivirá en los corazo-
nes de muchas personas. Este 
es un día desgarrador y envia-
mos nuestro amor a su familia, 
a sus seres queridos y a todos 
sus devotos fans”, se puede 
leer en el texto.

La noticia se extendió rápi-
damente y, aunque al inicio 
circularon varias hipótesis de 
lo sucedido, poco después se 
supo que el actor falleció en un 
aparente accidente por ahoga-
miento en su casa de Los Án-

geles, de acuerdo con fuentes 
policiales citadas por medios 
locales.

Según la misma fuente, no se 
sospecha de ningún crimen.

De acuerdo con los reportes 
de prensa, pasados escasos 
minutos de las 4:00p.m. se 
recibió una llamada al 911 para 
una emergencia de rescate 
acuático, por lo que los oficia-
les acudieron a una casa cuya 
dirección coincidía con la de 
Perry.

¿Quién era Matthew Perry, 
el popular Chandler Bing 
en Friends?

Perry nació en Massachusetts, 
Estados Unidos, hijo de un 
actor y una periodista. Tras 
la separación de sus padres 
se fue a vivir a Ottawa, 
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Canadá, con su madre, donde 
desarrolló su carrera como 
tenista.

Posteriormente, persiguió 
su interés por la actuación al 
mudarse a Los Ángeles, donde 
surgieron oportunidades 
de trabajo con papeles 
secundarios en varios 
programas como “The Tracey 
Ullman Show” y “Charles in 
charge”.

Para 1988 estaba trabajando 
en su primera película y 
llegaron otros proyectos 
como “Growing Pains” y 
“Who’s the boss”, que le 
dieron el currículum suficiente 
para su gran momento: la 
archiconocida serie “Friends”.

Friends tuvo tanto éxito que, 
comenzando en 1994, estuvo 
10 temporadas en pantalla, 
cada una más vista y alabada 
que la anterior. Por su papel 
de Chandler Bing tuvo una 
nominación al Emmy en 2002 y 
otros reconocimientos.

No obstante, no todo fueron 
luces y aplausos para Matthew 
Perry. En 2022 dio a conocer 
un libro autobiográfico titulado 
Friends, lovers and the big 
terrible thing, donde reveló 
que su colom se rompió como 
resultado de su adicción a los 
opioides y otras sustancias 
y los médicos le dieron 
apenas un dos por ciento de 
probabilidades de sobrevivir.

Estuvo en coma durante un par 
de semanas y luego meses en 
el hospital, tiempo en el que se 
sometió a 14 cirugías. Además, 
en su libro admitió haber ido 
a rehabilitación 15 veces a lo 
largo de su vida para enfrentar 
su adicción a las drogas.

Entretanto, en el mundo del 
espectáculo no han faltado 
los mensajes de consternación 
por el fallecimiento del actor. 
Uno de ellos es el publicado 
en la cuenta oficial de la serie 
Friends, que llama a Matthew 
Perry un «regalo para todos».

Foto: 
LCV / Shutterstock| ww.cubanoticias360.com ww.cubanoticias360.com |76 77

MUNDO360



Foto: 
ArtMediaWorx/ Shutterstock

Friends y tres frases de Chandler 
Bing para la historia

Perry se unió en “Friends” a 
Matt LeBlanc, Courteney Cox, 
David Schwimmer, Jennifer 
Aniston y Lisa Kudrow para 
dar vida a un grupo de amigos 
veinteañeros que viven en 
Manhattan, Nueva York, 
durante los años 90 e inicios de 
los 2000.

Matthew Perry -Chandler-, tuvo 
a su cargo un personaje que 
usaba el humor y el sarcasmo 
en todas las situaciones 
posibles. Esto hizo que dejara 
muchos momentos inolvidables 
a lo largo de la serie.

Uno de ellos fue cuando 
Mónica (Courteney Cox) es 
picada por una medusa en 
la playa durante un viaje que 
hacen a la casa de la abuela de 
Phoebe (Lisa Kudrow). Ni Joey 
(Matt LeBlanc), ni tampoco 
Phoebe o Monica quieren 
hablar de lo que ocurrió pero al 
contar lo sucedido, narran que 
Chanlder orinó sobre la pierna 
de Monica porque lo habían 
visto en Discovery Channel.

Chandler, con tono irónico, 
narra que Joey lo apuraba 
gritándole “Hazlo, hazlo, hazlo 
ahora”

… “A veces, tarde en la 
noche, todavía puedo 
escuchar los gritos”, agregó, 
a lo que Joey, quien comparte 
apartamento con él, responde 
“Es porque a veces lo digo a 
través de la pared”.

Otra frase suya que pasó 
a la historia es la de su 
presentación: 

“Soy Chandler, hago 
bromas cuando me siento 
incómodo”

Resultando que el personaje 
hizo bromas durante toda 
la serie, en todos casi los 
momentos.

Asimismo, el show quedó 
marcado cuando afirmó: 

“No tengo esperanzas, soy 
raro y estoy desesperado 
por amor”. 

La cita refleja uno de los temas 
más recurrentes en la serie, que 
es la búsqueda del amor y la 
conexión emocional, permeada 
por situaciones cómicas.
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